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К О М М Ю Н И К Е
О СОВЕЩАНИИ ПОЛИТИЧЕСКОГО КОНСУЛЬТАТИВНОГО 

КОМИТЕТА ГОСУДАРСТВ-УЧАСТНИКОВ ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА
ВАРШАВА, 21  января. (ТАСС). Политический кон

сультативный комитет государств —• участников Вар
шавского Договора о дружбе, сотрудничестве и взаим
ной помощи, заседавший в Варшаве 1 9 — 2 0  япваря 
1 9 6 5  года, обсудил новое положение, складывающееся 
в связи с планами некоторых государств —  членов Се
вероатлантического пакта создать многосторонние ядер- 
ные силы НАТО, а также, возможные последствия, кото? 
фые возникли бы для дела мира в случае осуществле
ния подобных планов. Об этом говорится в коммюнике 
совещания Политического консультативного комитета 
государств —  участников Варшавского Договора.

Основной тенденцией развития международных собы
тий на современном этапе, отмечается в документе, яв
ляется рост сил, выступающих за сохранение и упроче
ние мира. Постоянно укрепляется мощь социалистиче
ских стран, последовательно проводящих миролюби
вую политику. Решительно выступают в пользу, оздоров
ления международной обстановки коммунистические 
партии и народные массы государств Европы и других 
стран. Активно способствуют упрочению мира незави
симые государства Азии, Африки и Латинской Амери
ки.

Вместе с тем проявляют значительную активность и 
настойчивость империалистические силы, которые стре
мятся обострить международную обстановку в различ
ных районах мира.

Особая роль в осуществлении агрессивной политики 
империализма, подчеркивается в коммюнике, отводится 
планам создания многосторонних ядерных сил НАТО. 
Государства —  участники Варшавского Договора счита
ют, что планы создания многосторонних ядерных сил 
НАТО, за осуществление которых выступают правящие 
круги США и Западной Германии, являются серьезной 
угрозой делу мира в Европе и во всем мире. Создание 
многосторонних ядерных сил в любДй форме означало 
бы распространение ядерного оружия и, в частности, 
предоставление этого оружия западногерманским мили

таристам. Государства —  участники Варшавского До
говора со всей решительностью выступают прРтив пе
редачи Федеративной Республике Германии ядерного 
оружия в какой бы то ни было форме. ,

Коренные интересы всех народов требуют отказа от 
планов создания многосторонних ядерных сил НАТО, 
говорится в коммюнике. Если, однако, государства —  
члены НАТО, действуя вопреки интересам мира, станут 
на путь претворения в жизнь планов создания много
сторонних ядерных сил, в какой бы форме это ни осу* 
ществилось, то в таком случае государства —  участ
ники Варшавского Договора перед лицом серьезных по
следствий, которые это имело бы для дела мира и без
опасности в Европе, вынуждены будут осуществить не
обходимые защитные меры по обеспечению своей без
опасности.

Главной целью внешней политики государств —  
участников Варшавского Договора, говорится далее в 
коммюнике, является обеспечение мирных условий для 
построения социализма и коммунизма в своих странах 
и избавление человечества от угрозы мировой ядерной 
войны объединенными усилиями всех миролюбивых на
родов.

Советским Союзом и другими государствами — „Уча
стниками Варшавского Договора был внесен целый ряд 
предложений по улучшению международного положе
ния. Государства —  члены Варшавского Договора бу
дут и впредь поддерживать мероприятия, осуществлен 
ние которых привело бы к смягчению международной 
напряженности и создало бы  благоприятные условия 
для прекращения гонки вооружений и достижения 
всеобщего и полного разоружения.

Политический консультативный комитет заявляет, 
что перед лицом империалистической угрозы социали
стические страны полностью едины и солидарны, и что 
попытки империалистических кругов подорвать эту со
лидарность обречены на провал, подчеркивается в за
ключение в этом документе.

Отбытие из Варшавы делегаций государств- 
участников Варшавского Договора

ВАРШАВА. 21 января. (ТАСС) 
В связи с окончанием заседания 
Политического консультативного 
ком и тета государств—участников 
Варшавского Договора из польской 
столицы на родину отбыли следу
ющие делегации: Народной Рес
публики Болгарии во главе с пер
вым секретарем ЦК ВКП, предсе
дателем Совета министров НРБ 
Т. Живковым: Венгерской Народ
ной Республики во главе с первым 
секретарем ЦК ВСРП, председате
лем Революционного рабоче-кресть

янского правительства Я. Кадаром: 
Германской Демократической Рес
публики во главе с первым секре
тарем ЦК СЕПГ. председателем 
Государственного совета ГДР 
В. Ульбрихтом и председателем 
Совета министров ГДР В. Што
фом: Румынской Народной Рес
публики во главе с первым секре
тарем ЦК РРП, председателем Го
сударственного совета РНР Георге 
Георгиу-Дежем и председателем 
Совета министров РНР Ионом

Георге Маурером; Чехословацкой 
Социалистической Республики во 
главе с первым секретарем ЦК 
КПЧ. президентом ЧССР А. Новот
ным и председателем правитель
ства ЧССР И. Ленартом.

Зарубежные делегации провожа
ли члены руководства ПОРП и 
польского правительства Владислав 
Гомулка, Юзеф Циранкевич, Зенон 
Клишко, Адам Рапацкий, Мариан 
Спыхальский и др.

КОММЮНИКЕ
об очередном заседании Постоянной комиссии Совета 

Экономической Взаимопомощи по использованию 
а т о м н о й  э н е р г и и  в м и р н ы х  ц е л я х

1 4 — 18 января 1 9 6 5  года в Киеве состоялось оче
редное заседание Постоянной комиссии Совета Эконо_- 
мической Взаимопомощи по использованию атомной 
энергии в мирных целях.

В заседании комиссии приняли участие __ делегации 
Народной Республики Болгарии, Венгерской Народной 
Республики, Германской Демократической Республики, 
Польской Народной Республики, Румынской Народной 
Республики, Союза Советских Социалистических _ Рес
публик и Чехословацкой Социалистической Республики.

На заседании комиссии были заслушаны доклады о 
современном состоянии и развитии атомной энергетики 
и о возможных путях сотрудничества стран —  членов 
СЭВ в этой области, а также были рассмотрены вопро

сы ядерного приборостроения, производства изотопов, 
защитной техники и применения изотопов в народном 

•хозяйстве стран— членов СЭВ, об основных направле
ниях но координации научных и технических исследо
ваний на 1 9 6 6  —  1 9 7 0  гг., об итогах деятельности ко
миссии в 1 9 6 4  году и плане работы на 1 9 6 5  год.

По всем рассмотренным вопросам комиссией приня
ты соответствующие решения.

Во время заседания комиссии была организована вы
ставка, посвященная показу достижений СССР' в строи
тельстве атомных энергетических реакторов.

Заседание комиссии проходило в обстановке взаимо
понимания, дружбы и братского сотрудничества.

(ТАСС).

В газете «Красное 
знамя» опубликованы 
предвыборные обяза
тельства коллектива
совхоза «Рыбалов-
ский» и работников 
животноводства колхо
за имени XXI съезда 
КПСС Кожевниковско- 
го района. День выбо
ров Советской власти 
всегда был и будет 
светлым праздником, 
днем, к которому тру
дящиеся нашей Роди
ны готовят трудовые 
подарки.

Верные этим тради
циям, колхозники сель
хозартели «Комсомо
лец» также наметили 
ко дню выборов в мест
ные Советы свои рубе
жи.

В прошлом году 
колхоз был в авангар
де соревнования за 
увеличение производ
ства и продажи госу
дарству всех видов 
сельскохозяйственной 

продукции. Мы прода
ли государству зерна, 
мяса и молока значи
тельно. -.'больше, чем 
предусматрив а л о с ь 
планом. На 100 гекта
ров' сельскохозяйствен

ных угодий получено 
по 119,6 центнера мо
лока и 13 центнеров 
мяса. В результате де
нежный доход достиг 
1.450 тысяч рублей — 
на 294 тысячи больше 
намечавшегося пром
финпланом.

Но успехи минувше
го года — пройденный 
этап. В нынешнем го
ду мы еще больше уве
личим производство и 
продажу государству 
продуктов сельского 
хозяйства. Мяса будет 
продано на тысячу 
центнеров больше, чем 
в прошлом году. Уве
личится продажа и ос
тальных продуктов.

Включаясь в социа
листическое соревнова
ние за достойную 
встречу дня выборов 
в местные Советы, на
ши колхозники берут 
следующие обязатель
ства.

Полугодовой план 
продажи государству 
мяса выполнить к 14 
марта. Для этого у нас 
организован интенсив
ный откорм скота. в 
достатке кормов. Круп- 

. ный рогатый скот мы

будем снимать с откор
ма весом не менее трех 
центнеров, свиней — 
по 90 килограммов.

Квартальный план 
продажи молока госу
дарству хозяйство вы
полнит к 14 марта.

Наш колхоз ведет 
большое строительство. 
В 1965 году на эти це
ли будет израсходова
но 523 тысячи рублей. 
В декабре мы загото
вили 4.900 кубометров 
строевого леса, кото
рый механизаторы вы
везут к 1 марта.

Чтобы вырастить в 
нынешнем году высо
кий урожай, вывезем 
на поля более 14 ты
сяч тонн местных удоб
рений, в том числе 8 
тысяч тонн — ко дню 
выборов в местные Со
веты.

Добрый урожай льна 
получило хозяйство, в
1964 году. Кажцый из 
800 гектаров посева 
этой культуры принес 
850 рублей дохода. В
1965 году мы также 
боремся за высокий 
урожай льна. Сейчас 
организовали сбор зо
лы, 2.500 центнеров

которой будет собрано 
до 1 марта.

К 1 февраля закон
чим ремонт всей по
севной техники, а ре
монт тракторов завер
шим ко дню выборов в 
местные Советы. К 14 
марта отсортируем все 
семена и доведем их 
до посевных конди
ций. Закончим сорти
ровку льносоломки и 
сдадим ее на льноза
вод.

Наши колхозники 
полны решимости ус
пешно выполнить при
нятые обязательства. 
Для этого у нас име
ются все условия.

Встретим выборы в 
местные Советы новы
ми успехами!

По поручению чле
нов колхоза «Комсо
молец» Асиновско- 
го района: П. ПАРА- 
ЕВ, председатель 
правления колхоза; 
Ю. БАРКОВ, секре
тарь парткома; Я. 
АСМУС, председа
тель профсоюзного 
комитета; Ф. КУР- 
ТЕШЕВА, секретарь 
комитета комсомола.

Наш современник

Жена бригадира
С ПЕШИТ на утреннюю дой

ку Октябрина Серафимов- 
.на Гуменникова • — доярка кол
хоза «Заветы Ильича» Бакчар- 
ского района. Ночью бушевала 
метель. Идти тяжело.

...В памяти часто встает вот 
такой -же вьюжный январский 
день, когда шла она с фермы и 
думала, как примет муж, . кол
хозный бригадир, ее решение 
стать постоянной дояркой. Во
семь лет подряд подменяла она 
других доярок. На работу вы
ходила аккуратно, кормила, до
ила, чистила коров. А результа
тов своего труда не ощущала.

Не раз думала взять постоян
ную группу коров. Удерживали 
дети. Их у Октябрины Серафи
мовны тогда было четверо. За 
каждым надо присмотреть. У 
мужа весь день в хлопотах об 
общественном хозяйстве. О нем 
тоже надо позаботиться, да еще 
присмотреть за личным хозяй
ством. Но не такой характер у 
Октябрины Серафимовны, что
бы ограничить свою жизнь толь
ко домашними хлопотами.

Убедила мужа, что должна 
вместе со всеми работать в кол
хозе, и пошла подменной дояр
кой. Можно было два-три дня в 
неделю оставаться дома с деть
ми. Так прошло восемь лет.

А тут с фермы ушла одна из 
доярок. Ее группу и решила 
взять Октябрина Серафимовна. 
Вечером сказала об этом мужу.

— Тебе что, работы не хвата
ет? — удивился он. — На фер
му уйдешь, а кто будет с деть
ми?

— Сама управлюсь и на фер
ме и с ребятишками. Дети по
больше стали, старшие будут 
помогать, — настойчиво убеж
дала она.

Группа досталась трудная — 
коровы были худые. Но это не 
пугало. Раньше всех приходила 
на ферму, перекладывала соло
му силосом, замачивала соле
ным раствором. Подкладывала 
сдобренный корм в ясли, а са
ма мыла коров, до блеска вы
скребала в стойлах.

— Молодец, Октябрина, — 
похвалила как-то лучшая дояр
ка фермы Н. Т. Циккерт. —V

Будешь так стараться, 
обязательно догонишь 
нас.

Октябрина Серафи
мовна, и сама’, верила, 
что сможет догнать 
лучших. Уже через 
месяц надаивала на 
полфляги молока боль
ше. -•

А дом, дети требо
вали свое. Время рас
пределяла не по ча- - 
сам, по минутам. Ут
ром с шести до девяти 
на ферме, потом три 
часа дома, и снова на 
ферму—получать кор
ма, доить новотельных 
коров, поить телят. И 
так весь день. А когда 
ждала отела, бегала 
на ферму и ночью. Ой, 
как было трудно успе
вать и дома, и на фер
ме. Стоило сказать му
жу, и он нашел бы 
другую доярку. Но Ок
тябрина Серафимовна 
не подавала вида.

На следующий год 
о ней заговорили в 
колхозе как об од
ной из лучших доярок 
прошлом году Октябрина Сера 
фимовна стала трехтысячницей.

— Старательней Гуменнико- 
вой нет доярки на ферме. Она 
достойный пример для всех 
женщин, — говорит секретарь 
парткома колхоза Д. И. Воробь
ев.

Часто вместе с Октябриной 
Серафимовной на ферму прихо
дит сын Толя. Он помогает ма
тери раздавать корма, умеет до
ить коров. Старший сын учится 
в 6-м классе. Он—опора Октяб
рины Серафимовны в домаш
них делах.

Жена бригадира — передовой 
человек в колхозе. Не только 
односельчане, все жители рай
она гордятся ею. Она вторая до
ярка в Бакчарском районе, ко
торой удалось в прошлом году 
получить более 3 тысяч кило
граммов молока от коровы.

А. КОРОТКОВ.
***

На рисунке: О. С. Гуменни
кова.

Рис. Н. Миончннского.

А в
Только новости

0  Строительство самого круп
ного в стране цеха ректификации 
бензола начато на Авдеевском кок
сохимическом заводе (Донецкая 
область). Цех будет вырабатывать 
сотни тысяч тонн продукции в год, 
используемой в производстве пла
стических масс и искусственного 
волокна.

© В Казахстане, в районе пу
стынного урочища Биикджан, к во
стоку от Каспийского моря, забе
тонирован фундамент бурильной 
установки. Здесь будет пробурена 
вторая на территории Советского 
Союза сверхглубокая скважина 
для исследования земной коры и 
верхней мантии. Ее глубина достиг
нет семь километров.

© Вторая нить стальных труб 
газопровода Бухара—Урал достиг
ла района туркменского города 
Ташауза. Здесь же вступила в 
строй и вторая очередь еще одной 
компрессорной станции. Ее мощ
ность возросла в три раза.

Москва,
Д Ф Ш  

« ( Ш И Ш
В Москве, в Доме Союзов, 

21 января открылась 47-я 
сессия Исполнительного бю
ро Всемирной федерации 
профсоюзов. В работе сессии 
участвуют председатель ВФП 
Ренато Битосси (Италия), 
генеральный секретарь ВФП 
Луи Сайян (Франция), вице- 
председатели Всемирной фе
дерации профсоюзов: Бенуа 
Фрашон (Франция), Ш. А. 
Данге (Индия), Г. Варике 
(ГДР), И.. Лога-Совиньский 
(Польша), Энрике Пасторино 
(Уругвай), Франтирек Зупка 
(Чехословакия) и В. В. Гри
шин (СССР), секретарь Все
китайской федерации проф
союзов Каи Юн-хэ, замести
тель председателя Централь
ной организации профсоюзов 
Индонезии (СОБСИ) Мард- 
жоко и другие.

Сессию открыл Ренато Би
тосси, тепло приветствовав
ший видных деятелей между
народного профсоюзного и 
рабочего движения.

На повестке дня — вопро
сы подготовки к проведению 
шестого Всемирного конгрес
са профсоюзов, который со
стоится в октябре 1965 года 
в Варшаве. Доклад об этом 
сделал генеральный секре
тарь ВФП Луи Сайян. Он 
подчеркнул, что основной 
задачей всемирного рабоче
го движения остается борьба 
за укрепление мира, за со
циальный прогресс и интере
сы трудящихся, против импе
риализма и колониализма, за 
торжество политики мирного 
сосуществования.

(ТАСС).

Труд, совесть, качество
Наш комбинат стоит на окраине 

города. Вокруг него вырос целый ра
бочий городок. Мы работаем рядом, 
живем рядом. В соседних домах, на 
соседних улицах. Нередко заходим 
один к другому.

Одно такое посещение и застави
ло меня задуматься.

Чистый, аккуратно подметенный 
дворик, небольшой дом. Владелец 
его —  рабочий комбината, которого 
я знаю уже не первый год. Пришел 
я немножко не вовремя: хозяин пи
лил какие-то доски.

—  Подожди, сейчас приберу, по
том поговорим, —  попросил он.

Мне понравилось, как бережно он 
собрал концы отпиленных досок и 
сложил в углу под навесом: в хозяй
стве пригодятся. Рачительный, бе
режливый хозяин, знающий цену 
материалу и человеческому труду.

И вдруг вспомнился случай, про
изошедший несколько дней назад в 
цехе.

—  Николай Ефимович, там доски 
двухметровые пошли. Конусность 
большая, но если обрезать —  вы
шли бы качественные пиломатериа
лы. Сейчас ж е мы в отходы их вы
нуждены сбрасывать.

Тревогу и волнение бракера с 
сортировочной площадки не мог не 
разделить и я. Идет в отходы наш 
труд, древесина.

—  Почему не отторцевал доски? 
—  спрашиваю рабочего, чьей непо
средственной обязанностью было 
сделать это.

—  Подумаешь, десяток досок. 
Только время бы потерял напрасно. 
Какая в них кубатура? Наверстаю 
на других^— не смущаясь, объяснил 
он. Обидно, тяжело было слушать 
эти слова от рабочего, которого мы 
же сами научили мастерству и не 
научили уважению и ответственно
сти за свой труд, не привили хо
зяйского чувства.

—  Не расстраивайся, —  пытался 
утешить меня знакомый, в гости к 
которому я зашел. —  Парень даже 
прав был. Ведь все вы получаете с 
кубометра, заинтересованы, как мож

но больше сделать. Вот он и старал
ся.

—  Да разве это старание? На
стоящий обман.

Собеседник мой усмехнулся.
Я вспомнил его слова, его улыб

ку. И подумал, что ошибаюсь в оцен
ке этого человека, что хозяин он 
только для себя, в своем доме. И ес
ли бы я произнес те слова о его бе
режливости вслух, он бы тоже усмех
нулся. Необязательно открыто, но в 
душе бы обязательно усмехнулся, 
потому что к нему те слова не имеют 
отношения, они чужды его духу, 
тем критериям, которыми он измеря
ет свою жизнь и свои поступки.

Я понимал и другое. Сам бы он, 
без сомнений, отторцевал те доски: 
побоялся бы огласки, разговора. Но 
рано или поздно его отношение к 
жизни и к делам проявилось бы. И 
хуж е всего, что такая двойствен
ность пагубно сказывается на тех, 
кто работает с ним рядом.

Я работаю на комбинате почти 
пятнадцать лет. Мне приходилось 
встречаться с различными людьми. 
Одни, есть и такие, приходят отбыть 
свои семь часов, приходят только 
за заработком. Другие чувствуют се
бя хозяевами на комбинате. И что
бы они ни делали, во все вкладыва
ют душу, самого себя. Третьи— ста
рательные, исполнительные, освоив
шие свое дело, но вот чего-то им не 
хватает, чтобы стать настоящими 
рабочими. Рабочими с большой бук
вы, такими, как мы понимаем, ког
да произносим: «Его Величество Ра
бочий Класс». И мне кажется, что 
не хватает им главного: чувства хо
зяина.

Кое-кто, наверное, заметит мне: 
лишь бы умели и хотели работать. 
Нет, это «лишь бы» еще не все. Я 
возглавляю бригаду рамного потока, 
в которой 3 9  человек. Поэтому буду 
говорить, приводя наши примеры, 
примеры из нашего цеха. Умеют ра
ботать члены бригады? Да, умеют. 
В прошлом году при плане 2 2 .4 4 5  
кубометров пиломатериалов мы да
ли 2 6 ,2  тысячи кубометров. Выпол
нили задания и по выходу качест
венных пиломатериалов, и по исполь
зованию сырья.

Но опять-таки это еще не все. 
Был у нас и брак, да и качество на

ших пиломатериалов не всегда та
кое, каким оно должно быть. И успо
коение: бракеры принимают и ладно
—  обман собственной совести.

Вот пример. На комле дерева бы
ла гниль. Значит, концы досок ис
порчены. Отторцевать 2 0 — 30  сан
тиметров— и пиломатериалы пойдут 
первым сортом. Но вот кто-то не до
глядел, не захотел рассчитать по
лучше, И доски уясе примут третьим 
сортом. Бракер претензий не предъ
явит. А совесть? Плохо, что и со
весть часто молчит.

Точно так асе, например, происхо
дит и на обрезном станке. Надо отре
зать края досок, допустим, по 5 сан
тиметров с обеих сторон. Проще от
хватить по 8 — 1 0  —  легче так. Но 
снова качество хуж е, отходы боль
шие. Если бы тот, кто пожалел лиш
них усилий, делал для себя, уве
рен, что он бы отнесся более внима
тельно и заботливо. Почему ж е в нас 
иногда две требовательности, два 
отношения? Для кого выпускаем мы
—  пиломатериалы, на другом заво
де— станки, на третьем —  обувь, на 
фабрике— одежду? Для людей, для 
страны, в конечном счете для самих 
себя. Получается, обманываем сами 
себя.

Не правда ли странно, когда мы 
приходим в магазин, то становимся 
придирчивыми и выбираем лучшее. 
Нередко и возмущаемся: качество
неважное. Почему же мы не думаем 
о том, что где-то на заводах, на 
строительных площадках возмуща

ются нашей продукцией. Почему мы 
от всей души приветствуем ту забо
ту, которую проявляют партия и го
сударство о резком повышении ка
чества всех видов продукции, но кое- 
где считают, что эти требования не 
предъявляются к нам самим? Кто 
должен добиваться отличного каче
ства изделий, как не рабочий в пер
вую очередь, руками которого дела
ются эти изделия.

Настоящий хозяин никогда не ста
нет гнаться'за кубометрами в ущерб 
качеству, даже если он иногда мень
ше заработает. Зато его совесть ра
бочего человека будет спокойной, он 
не унизит себя и свое достоинство. 
Но как воспитать и как мы воспи
тываем в человеке это чувство хо
зяина, чувство ответственности? 
Можно назвать немало лекций, 

докладов, бесед о каче
стве продукции, о бе
режливости, которые чи
таются и у нас в цехе, 
и на комбинате. Но пло
хо, когда слово и дело 
расходятся. Плохо, когда 
призываем бороться за 
качество и не заботимся 
о создании условий, при

На орловеном заводе 
д оро ж ны х м аш ин «Дор- 
маш» изготовлен первый 
образец нового автогрей
дера «Д-557». Создатели 
этой м аш ины  удостоены 
золоты х и серебряны х 
медалей ВДНХ. По срав
нению  с ранее в ы п уска в 
ш им ися автогрейдер об
ладает м ногим и преиму^ 
ществами — гидравличе
ским  управлением , уси 
лителями торм озов и р у 
левого управления, отап
ливаемой кабиной  и дру
гим и . Сейчас маш ина 
проходит испы тания.

НА СНИМКЕ (слева на
право): ко н стр укто р ы
«Д-557» инж енеры  А. А н
типов (золотая медаль 
ВДНХ), Г Ж уко в  (серебря
ная медаль) и К. Став
цев у  нового автогрейде
ра.

(Фотохроника ТАСС),

которых можно было бы работать с 
высоким качеством.

У нас не точно смонтирован рам
ный поток. Невозможно установить 
пилы строго по угольнику: тянет
влево. Как мы ни бьемся, ничего не 
можем сделать. А результат —  брак, 
излишние отходы. Ремонтная служ
ба цеха, инженерно-технические ра
ботники полагаются на нас: как-ни
будь нриснособитссь.Лосле этого по
пробуй поверь призывам технорука 
и начальника цеха.

Это не мелочи. В таких повсе
дневных взаимоотношениях растет 

и воспитывается человек.
Бывает и так.
—  Лес будет идти со второго дво

рика, —  подходит мастер в началё 
смены, —  ставь поставы на полу- 
сотку.

Пущен поток. Работает, но вдруг 
вместо 1 0 — 12 сантиметров в диа
метре поступают бревна по 2 0 — 22  
сантиметра. По существу лес пере
водим в горбыль и отходы. Из трех 
досок-«пятидесяток» получаем од
ну. Беяшшь в бассейн к сортиро
вочным дворикам, ищешь мастера 
Петра Леонтьева. Рабочие недоволь
ны, сам время теряешь напрасно. 
Если бы такие случаи были единич
ны, и то нужно забить тревогу. У 
нас они —  повседневно. И никого 
это не волнует.

Абстрактность, отвлеченность, 
общность' в, воспитании —  самый 
большой враг. Они могут свести и 
во многом сводят на нет все значе
ние бесед, лекций. Где ж е выход? 
Мне думается, нужно поступать 
так: некачественно выполнил свою 
работу сортировщик, пилостав или 
рабочий рамного потока —  сразу 
же предайте случившееся гласно
сти. Каждый проступок нужно 
отсудить в коллективе. Не прохо
дить мимо, не оставлять без послед
ствий. Сейчас же в лучшем слу
чае подойдет мастер к провинив
шемуся и сделает замечание. Только 
таких мер воздействия мало. Проду
манное осуждение —  тоже одно из 
средств воспитания.

Но чтобы требовать, нужно на
учить рабочих, создать постоянные 
бригады. Пока ж е у нас на рамных 
потоках людей меняют очень часто. 
Иногда они и техминимум сдать не 
успеют, а на смену им уже другие 
идут.

Сейчас все лесопилыцики области 
по примеру москвичей и ленинград
цев включаются в соревнование за 
повышение качества пиломатериа
лов, увеличение производительности 
каждого рамного потока. Приняли 
обязательство и мы. При плане на 
год 2 5  тысяч кубометров пиломате
риалов взяли обязательство напи
лить 27 тысяч. Мы должны не толь
ко дать много пиломатериалов, но 
прежде всего высокого качества. 
Нужно еще и запомнить, что отлич
ное качество— это надежный источ
ник высокой производительности 
труда.

Наши пиломатериалы идут на но
востройки. Из них делается новое, 
и нужно, чтобы старые огрехи не 
были преградой этому новому. Мы 
рабочие, мы хозяева, ответственные 
за качество своего труда, и в каж
дом из' нас не должно тускнеть чув
ство хозяина.

н. нозлов,
рамщик Томского лесоперева
лочного и деревообрабатываю
щего комбината.
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К продукции, которую сдает 
в отдел технического контроля 
браковщица Надежда Корннев- 
ская, нет претензий. Она работа
ет на 12 линии «Б» Томского 
электролампового завода. Про
смотренные ею лампочки надеж
ны и долговечны.

Фото Г. Ткаченко.

О  О  О  О  о

С п а р т и й н ы х конф еренций

Передовые методы 
-н а  поля и фермы
Состоялась Бакчарская районная 

партийная конференция.
И докладчик, секретарь парткома 

т. Досужев, и выступавшие на кон
ференции делегаты отмечали, что за 
последние два года труженики сель
ского хозяйства добились значитель
ных успехов. Валовой сбор зерна в 
1 9 6 4  году по сравнению с 1 9 6 2  го
дом увеличился в районе на 2 6  про
центов. В 1 9 6 4  году надоено по 
2 .1 3 8  килограммов молока на каж
дую корову.

В прошлом году колхозы продали 
государству хлеба в полтора раза и 
картофеля —  в два раза больше, чем 
было запланировано. Животноводы 
выполнили планы продажи мяса, 
молока, яиц, шерсти.

Но, отмечая некоторые успехи, де
легаты особый упор сделали на внед
рение в сельскохозяйственное про
изводство передовых методов труда. 
И не случайно. Партком, специали
сты производственного управления 
мало занимались распространением 
опыта маяков.

Выступающие справедливо приво
дили такие факты. Передовые колхо
зы  ежегодно получают высокие, ус
тойчивые урожаи. В 1 9 6 4  году, на
пример, в сельхозартелях «Победа», 
«Северное сияние», «Сибирь», «Ро
дина» получено по 1 4 ,4 — 16 центне
ров зерна с гектара. Хлеборобы болот- 
нинской, моховской, богатыревской 
бригад собрали на круг по 1 6 ,5 — 19  
центнеров зерна. В этих колхозах и 
бригадах давно созданы механизиро
ванные отряды, оплата труда хлебо-' 
робов поставлена в зависимость от 
полученного урожая. Механизаторы 
высококачественно обрабатывают 
землю, вносят в почву местные удоб
рения. Труд хлеборобов окупается 
сторицей.

Опыт лучших земледельцев, как 
воздух, нужен экономически слабым 
сельхозартелям —  имени Калинина, 
«Рассвет», имени Жданова. Даже в 
прошлом, благоприятном году урожай 
в  этих колхозах не превысил^ 7 — 10  
центнеров с гектара. Но работники 
парткома и специалисты производ
ственного управления не помогли 
вкономически слабым хозяйствам 
применить опыт передовиков. С три
буны совещаний они призывают ру
ководителей колхозов активно внед
рять новое, но забывают о конкрет
ной организаторской работе на ме
стах.

Устранились от внедрения нового 
и  многие первичные партийные ор
ганизации. Неудивительно, что не
которые специалисты и руководите
ли колхозов встречают передовые ме
тоды в штыки. Особенно страдает от 

.такого консерватизма животноводст
во —  оно во многих колхозах ведет
ся дедовскими методами. Механиче
ское доение в районе внедрено толь
ко на пяти фермах, 80  процентов ко
ров доятся вручную.

Хозяйства района имеют все ус
ловия для широкого применения ис
кусственного осеменения коров. Раз
говор об этом длится четыре года. Но 
практически искусственное осемене
ние коров внедрено в одном колхозе 
«Россия». Во многих сельхозартелях 
в последние годы забыли подсосный 
метод выращивания телят. Ни одна 
из ферм не применяет искусственное

нина» сдают на мясо тощих живот
ных. Интенсивный откорм в этих 
колхозах не находит применения.

Конференция обратила внимание 
райкома и производственного управ
ления на повседневную конкретную 
работу по внедрению в сельскохозяй
ственное производство передовых ме
тодов труда, достижений науки.

Делегаты конференции тт. Безру- 
ченко и Мартемьянов резко критико
вали руководителей Бакчарского объ
единения «Сельхозтехника» за не
удовлетворительную организацию 
комплексного технического обслужи
вания колхозов.

Делегаты конференции вскрыли 
крупные недостатки в организации 
внутрипартийной работы первичных 
организаций, массово-политической 
работы.

Конференция приняла постановле
ние, направленное на дальнейший 
подъем сельского хозяйства, промыш
ленности, культуры и быта трудя
щихся района, на улучшение массо
во-политической и организационной 
работы всех партийных организаций.

В работе конференции принял уча
стие первый секретарь обкома КПСС 
И. Т. Марченко.

На первом организационном пле
нуме первым секретарем Бакчарского 
райкома КПСС избран Н. Д. Досужев, 
вторым —  А. М. Еремина, секрета
рем —  Л. И. Михеев.

А. КАРАТАЕВ.

Новое в оплате труда 
к о л х о з н и к о в  

и рабочих совхозов
П роекты  новой системы  оплаты  

труда кол хо зн и ко в  и рабочих совхо
зов обсудило закончивш ееся всесоюз
ное совещ ание по соверш енствова
нию  оплаты  труда работникам  сель
ско го  хозяйства. Эти пр оекты  разра
ботаны коллективам и  н а учн ы х  уч р е ж 
дений с учетом пож еланий  м ини
стерств сельского  хозяйства  и м ини
стерств производства и загото вок со
ю зн ы х  респуб лик, отдельны х област
ны х, краевы х и райо нн ы х сельско
хозяй ствен ны х органов, колхозов  и 
совхозов.

Предусматривается повы ш ение ли ч
ной материальной заинтересованно
сти работников  сельского  хозяйства  
всех категорий  в увеличении  пр ои з
водства и сн иж е ни и  себестоимости 
п р о д укции . С этой целью реком ен
дуется эксперим ентально  проверить в 
отдельны х колхо зах  систем у оплаты  
по расценкам  с центнера пр о д укц и и . 
Р асценки  исчисляю тся из всего годо
вого фонда заработной платы  при га 
рантированной  ежемесячной оплате 
труда ко л хо зн и ко в  по пр иняты м  в 
хозяйстве  тариф ны м  ставкам .

Общий размер это го  фонда опре
деляется при составлении производ
ственно-ф инансового плана. При этом 
учиты ваю тся средние и то ги  хо зяй ст
венной деятельности за последние 
2 — 5 лет.

М иним альны й разм ер фонда де
н е ж н ы х  средств, вы деляем ы х на оп
лату труда, предлагается определять, 
исходя из п р и н я ты х  партией  и пра
вительством реш ений для всех ко л 
хозов — не менее 25 процентов де
н е ж н ы х  доходов и 50 процентов от 
сум м ы  авансов, получаем ы х от за го 
товительны х о р га ни заци й . Для еж е
м есячны х гара нти р о ва нн ы х  денеж 
н ы х  вы плат из общ его фонда выде
ляется 60—80 процентов годовой оп 
латы .

Всесоюзное совещ ание реком ендует 
устан ови ть  ра сценки  за полученную  
пр о д укц и ю . В земледелии расценки  
вы являю тся по  техн ологи ческо й  ка р 
те, рассчитанной  на средние условия 
производства.

Кроме того , реком ендуется ввести 
дополнительное поощ рение ко л хо зн и 
ков за эко н о м и ю , за повы ш ение рен
табельности производства. Д ополни
тельное вознаграж дение предусм атри
вается за лучш ие  сро ки  и высокое 
качество вы п ол н ен н ы х работ.

С переходом на д е н е ж н ую  гара н 
ти р ован н ую  оплату труда ко л хо зн и 
ко в  м ожет сохраниться и н атураль
ная оплата.

На всесою зном  совещ ании предла
галось усоверш енствовать и оплату 
труда в совхозах. И тож е  главны м  
критерием  вы ступала конечная про
д укц и я . Размер заработной платы  ра
бочих бригады  или звена реком ендо
вано определять, исходя из получен 
н ого  валового дохода. Норма отчисле
ний на оплату диф ф еренцируется по 
каж д ой  кул ьтур е  в растениеводстве и 
каж д ом у виду пр од укц ии  — в ж и 
вотноводстве. На этой  основе и стро 
ится детализированная систем а опла
ты  труда работников  совхоза.

П редложенные совещ анием пр оек
ты  предстоит эксперим ентал ьно  про
верить в кол хо зах  и совхозах.

(ТАСС).

Ни в какие ворота

Н А Г Р А Д Ы
М А Т Е Р Я М
Президиум Верховного Совета 

РСФСР принял Указ о награжде
нии орденами «Материнская сла
ва» и медалями «Медаль материн
ства» многодетных матерей, про
живающих в Томской области.

Орденом «Материнская слава» 
I степени награждены работница 
Усть-Бакчарского сельпо Чаинско- 
го района Ф. П. Ардашова, колхоз
ница сельхозартели имени Калини
на Бакчарского района Е. Ф. Дьяч- 
кова, домашняя хозяйка из села 
Тахтамышева Томского района 
X. Г. Казакова, работница комбина
та коммунальных предприятий 
Кривошеинского района Р. А. Кар- 
наева н другие — всего 9 человек.

45 женщин удостоены ордена 
«Материнской славы» II и III сте
пеней.

Представьте, что вы вселяетесь в 
новый дом и, к своему ужасу, обнару
живаете в вашей комнате огромный 
камин, на потолке лепные украше
ния, а по стенам обои с золотым 
бордюром. И ко всему этому —  ни
каких современных удобств. Вы, ве
роятно, сказали б, что архитектор и 
строители —  люди отсталые.

Прогресс должен находить свое 
отражение в проектах не только жи
лых домов. Есть в Томске контора, 
именуемая «Облмежкодхозпроект». 
Проектировщики, что сидят там за 
чертежными досками, вычерчивают, 
главным образом, контуры животно
водческих построек. Но когда знако
мишься с этими проектами и видишь 
их воплощенными в кирпич и бетон, 
с изумлением убеждаешься в том, 
что проекты эти на много лет отста
ли от современной технологии в ж и
вотноводстве, от достижений науки 
и практики.

В «Облмежколхозпроекте» могут 
возразить, что они-де руководствуют
ся типовыми проектами Госстроя. 
Да, действительно, существуют ти
повые проекты. Но проектная конто
ра для того и создана, чтобы проек
тировать строительство животновод
ческих построек с учетом передовой 
технологии и  местных условий. За 
это она и взимает деньги с колхозов. 
В частности, в проектах необходимо 
предусматривать частичную ^пере
планировку внутри помещений с 
тем, чтобы можно было механизиро
вать трудоемкие процессы: раздачу 
кормов, уборку навоза и т. д. Одна
ко в «Облмежколхозпроекте» этого 
почти не делают. В итоге здания 
строятся новые, а технология произ
водства вынуждена оставаться ста
рой. Порой механизацию буквально 
не втиснешь в построенные по типо
вым проектам коробки.

Вот, например, коровник, выстро
енный по типовому проекту 
№ 0 1 -1 9 3 -8 . Проект предусматрива
ет в нем раздачу кормов с помощью 
универсальной тележки. Но такая 
тележка —  частичная механизация, 
поскольку накладывать на нее кор
ма и раскладывать их по яслям нуж
но вручную. Механизировать раздачу 
кормов можно, используя кормораз
датчик РМ-5 (такие раздатчики есть 
на базах «Сельхозтехники»). Но этот 
кормораздатчик не проходит в двери 
и не умещается по ширине в кормо
вых проходах. Да и проходы по от
ношению к воротам сдвинуты. Высо
та кормушки по проекту 7 0  санти
метров, а нижняя кромка разгрузоч
ного транспортера кормораздатчика 
находится на высоте 6 5 ,  сантимет
ров. Практически кормораздатчик 
использовать нельзя, сено и силос в 
коровнике раздают, как двадцать лет 
назад.

Далее. Со стороны выгрузного 
транспортера в коровнике преду
смотрено строительство глухой тор
цевой стены. Тот, кто включает 
транспортер в тамбуре, не видит 
транспортера, что недопустимо с 
точки зрения техники безопасности. 
Глухая стена мешает доступу тепла 
в тамбур —  транспортер за ночь 
обледеневает на морозе и выходит из 
строя.

Когда строился типовой коровник 
в колхозе имени Ленина, специали
сты производственного управления 
указывали проектировщикам и 
строителям на этот недостаток. Заме
чания были учтены —  стену сложи

ли не до потолка н в ней проделали 
ворота. Техника безопасности была 
соблюдена, тамбур утеплен, средств 
на строительство затрачено меньше. 
Казалось бы, в проект нужно внести 
соответствующие изменения, чтобы и 
остальные коровники строить так, 
как удобнее и дешевле. Но межкол
хозные строительные организации 
по-прежнему отгораживают тамбур 
глухими стенами.

Недавно стройучасток треста 
«Томекеельстрой» по проекту «Обл- 
межколхозпроекта» построил коров
ник из сборного железобетона в кол
хозе имени Кирова. Когда коробка 
здания была сложена и передана для 
монтажа оборудования «Сельхозтех
нике», оттуда вскоре позвонили в 
управление: «Приезжайте, не можем 
ничего придумать». Выехали на ме
сто специалисты и тоже развели ру
ками. Кажется, ни проектировщики, 
ни строители не имели понятия, 
что строится и для чего. Внутрен
нюю планировку помещения по 
меньшей мере можно назвать без
грамотной. В коровнике не к чему 
прикрепить ни вакуумные трубы, 
ни трубы молокопровода. При разда
че кормов сено и силос неминуемо 
будут еыпаться в автопоилки. Две
ри в котельную на 19  сантиметров 
уже котла. Чтобы поставить преду
смотренный проектом котел К В -300, 
нужно ломать стену или крышу. То 
ж е самое и с молочными танками —  
габариты их на 4 0  сантиметров 
больше двери. Бот уж  воистину: ни 
в какие ворота не лезет спроектиро
ванное. Даже простейшее устройство 
—  привязь коров —  не продумано, 
и привязи придется делать к кор
мушкам снизу, как для собак.

Все это противоречит здравому 
смыслу. Невольно начинаешь ду
мать, что проектировавшие этот ко
ровник не только не знакомы с тех
нологией животноводческих ферм, но 
далеки от строительства вообще.

Негодны для наших сибирских ус
ловий совмещенные кровли из желе
зобетонных панелей с утеплением. 
Из-за плохой изоляции перекрытия 
промерзают, а внутри отпотевают, и 
с потолка все время капает.

К несчастью, коровники, строя
щиеся по негодным типовым проек
там, не исключение. Очень неудоб
ными, со многими ошибками в проек
тах, строятся и свинарники. Недавно 
подобный типовой свинарник на 1 6 5  
маток построен в колхозе «Первое 
мая» Первомайского района.

Размеры этой статьи не позволяют 
подробно описывать технологию со
держания свиней, которая положи
тельно зарекомендовала себя в

смежных. Асиновском и Первомай
ском районах. Следует только ска
зать, чУо содержание животных в 
свинарнике, выстроенном по типово
му проекту, начисто перечеркивает 
уже имеющийся опыт и является 
шагом назад. Основной недостаток—  
обезличка поросят, что ни к чему 
доброму не ведет. Смотришь свинар
ник, и только диву даешься, как мог
ли составить такой необдуманный 
проект. Клетки для свиней поделаны 
не вдоль свинарника, а поперек, в 
результате чего навозная жижа и 
вся грязь из средних клеток неми
нуемо попадают в соседние, находя
щиеся ниже (пол покатый в обе сто
роны). При продольном размещении 

.клеток полезная площадь увеличи
лась бы, строительство обошлось де
шевле, а свиньям не приходилось 
бы лежать в нечистотах.

Котельная изолирована от кормо
кухни. Если бы они были в одном 
помещении, один человек мог бы од
новременно приготовлять корма и 
быть кочегаром. В данном же случае 
это исключено. В кормокухне не пре
дусмотрена вентиляция, и весь нар 
идет к свиньям, где и без того сы
ро.

Недостатков столько, что их все 
не перечтешь, но хочется упомянуть 
еще об одном, весьма характерном. 
Тамбур —- это своего рода сени, ко
торые препятствуют доступу холод
ного воздуха с улицы. Так вот, в ко
тельную, где и без того тепло, ход 
ведет через тамбур, зато к порося
там дверь ведет непосредственно с 
улицы.

Недавно закончено строительство 
подобного свинарника в Казанке 
(колхоз «Комсомолец»). С потолка 
свинарника льет дождь. Там, где ка
пает с крыш в уже эксплуатирую
щихся помещениях, строители слага
ют вину на пар, испарения и т. д. 
Но в Казанском свинарнике свиней 
еще нет. Следовательно, все дело в 
крыше. Необходимо всерьез поду
мать о том, можно ли и дальше 
строить у нас смежные кровли, пре
дусмотренные типовыми проектами.

Проектная контора дает лишь, 
проект здания, то есть коробки. А 
ведь это далеко не все. Надо преду
сматривать пункты искусственного 
осеменения, выгульные площадки, 
манежи для обработки животных и 
т. д. То есть нужен проект всего 
комплекса. Следует обязательно ду
мать о механизации, конкретно при
вязывать проекты к местности, толь
ко в таком случае они будут полно
ценными.

Ассигнования колхозов на капи
тальное строительство возрастают из

У н и к а л Ь н Ы е  п р и б о р Ь я  
б и о л о г о в

НОВОСИБИРСК, 21 января. (ТАСС). Сколько белка в молоке? Чтобы 
ответить на этот вопрос, нужно провести сложный химический анализ, 
который займет около трех суток* Понятно, что такой способ неприем
лем в широкой практике .молочнотоварных ферм и приемных пунктов.

В Сибирском научном центре разработан компактный и недорогой 
прибор—протеинометр, который за одну—две минуты определяет содер
жание белка в молоке. Прибор состоит из ртутной лампы, освещающей 
сосуд с молоком., за которым установлен фотоэлемент. Под действием 
ультрафиолетовых излучений молоко начинает люминесцироватъ. В фо
тоэлементе возникает ток, который через усилители направляется на 
измерительное устройство, которое показывает результат. Таков прин
цип работы. Сейчас создается новый вариант прибора, который ^южно 
будет предложить для промышленного производства.

В институте цитологии и генетики Сибирского отделения Академии на
ук СССР созданы также самый точный в нашей стране цитофотометр, 
уникальный •прибор для микроуколов и другая аппаратура для биологи
ческих исследований.

Щ[  ЕСТО работы: Том- 
1№ ский государствен

ный подшипниковый за
вод, смена мастера 

Н. А. Косых.
Профессия: сборщицы 

подшипников.
Характер отношений: принципи

альная, требовательная дружба.
Наш рассказ —  о принципиаль

ности, о взыскательном отношении 
к себе и другим, об ответственности 
коллектива за судьбу каждого свое
го члена.

Наш рассказ —  о дружбе.
САМОЕ АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

Лист бумаги. Вверху броская 
надпись: «График сдачи продук
ции», Слева— список бригады. Если 
сдал продукцию с первого предъяв
ления, против фамилии появится 
красный треугольник. Со второго —  
синий. График заполняется ежеднев- 
но.

Вместе с мастером Надеждой Ар
сентьевной Косых перебираем листы. 
Август. В глазах пестрит: синие,
красные треугольники... Сентябрь. 
Синего цвета значительно меньше. 
Ноябрь. Лист сплошь покрыт крас
ным.

Несколько месяцев назад сорти
ровщиц интересовало только одно: 
количество отсортированных колец. 
Качество в расчет не бралось. При
боры, по которым кольца классифи
цировались на группы, проверялись 
от случая к случаю. А точность —  
микроны. Брак составлял 2 5 — 30  
процентов сданных в ОТК подшип
ников.

В августе смена заявила: браку
—  красный свет! По почину сара-

|товцев сборщицы начали внедрять 
метод бездефектной сдачи продук
ций с первого предъявления. «Маре
ка смены —  дело чести каждой 
сборщицы».

Брак был объявлен вне закона. 
На пути его встал надежный заслон 
—  рабочая совесть. Она стала глав
ным контролером.

юта. о прошлом гиду ини сдавали Коллективное мнение в смене

зсударству крупный рогатый скот 
есом 2 8 5 — 307  килограммов. В то 
ге время животноводы сельхозарте- 
ей «Победа», «Рассвет», «Путь Ле-

Косых приобрело исключительный 
вес. Это 'теперь самое надежное 
средство воздействия на бракоделов. 

Вспоминается такой случай.

Лиля Балъдер пришла в коллектив' 
осенью. Ее поставили на сортиров
ку колец. Сначала работа вроде спо
рилась. А потом пошла через пень- 
колоду: брак, брак... В смене ре
шили поговорить с Бальцер на пяти
минутке. В перерыве собрались пол
ным составом.

—  Как же так, Лиля? —  спроси
ли девушку.

А та —  с вызовом:
1—  Не получается у меня.
—  Неправда! —  возразила тогда 

подруге Галина Черткова. Она ра
ботала рядом с Лилей. —  Просто 
ты невнимательно относишься к ра
боте. Я же тебе не раз говорила: 
прибор нужно проверять через каж
дые десять минут. А ты забываешь...

Лиля очень переживала свою ви
ну; Видно, мнение подруг задело 
струну в душе человека. И помогло 
исправиться. Сейчас Лиля Бальцер 
считается одной из лучших сорти
ровщиц.

Живет в памяти коллектива и 
другой эпизод. О нем сборщицы рас
сказывают с гордостью.

Есть такая операция на сборке—  
вставка последнего шарика в обойму. 
Много неприятных минут доставля
ет она девчатам. Дело в том, что по
следний шарик должен быть точно 
такого же размера, как и остальные. 
Подобрать его бывает не так просто.

На вставке работает Валентина 
Моисеенко, скромная, исполнитель
ная девушка, рационализатор. Од
нажды Валентина пришла к мастеру. 
И с обидой в голосе:

—  Надежда Арсентьевна, почему 
моей фамилии уже в третьем графи
ке нет? Смена должна знать, как 
я работаю.

Качество продукции Валентины 
постоянно проверялось непосредст
венно в ОТК. В график ее фамилии 
не заносили. Так было решено, ког
да на участке внедрялся новый ме
тод. То, что именно коллектив не 

.контролировал ее работу, и обидело

Моисеенко. Мнение смены для н е е ’ 
оказалось самым авторитетным.

—  Что ж , законное требование, 
—  заметили мастеру сборщицы.

Теперь Надежда Арсентьевна в 
графике против фамилии Валентины 
старательно рисует треугольники.

«ТЫ ДОЛЖНА, ТАНЯ...»
Борьба за отличное качество про

дукции —  только одна из страниц 
жизни смены Н. А. Косых. Настоя
щая, требовательная дружба сбор
щиц проявляется во всем.

Смена борется за  звание коллек
тива коммунистического труда. И 
почти в каждом индивидуальном 
обязательстве сборщиц есть пункт: 
«Обещаю обучить своей специально
сти...»

На участке сборки несколько опе
раций: сортировка, подборка, встав
ка, склепка. Таня Кожевникова сей
час в совершенстве освоила две спе
циальности —  сортировщицы колец 
и подборщицы шариков. А было вре
мя, когда она могла выполнять толь
ко одну.

Как-то к Тане обратилась подру- 
.га, Алла Кожемякина.

—  Слушай, Таня, —  сказала 
Алла, —  ты должна научиться под
борке шариков в обойму. Это твоя 
смежная специальность.

Не понравилось тогда Тане это 
слово «должна». Однако промолча
ла. В тот ж е день начала учиться у 
Аллы «шары загонять».

Вроде нехитрая операция: и дви
жения простые, и инструмент-то 
всего один —  шило. А вот не по
лучалось у  некоторых.

А разве не заботой об общем деле, 
о чести коллектива продиктовано 
стремление сборщиц освоить три 
смежные специальности, как они 
обещают в обязательстве? И многие 
из них уже сдержали слово.

...Надежда Арсентьевна берет ка
рандаш и пишет две цифры —  
« 4 .5 0 0 »  и «О».

Столько подшипников, * *  ка

рандаш энергично подчеркнул циф
ру « 4 .5 0 0 » , —  мы никогда не сда
вали бы в ОТК за смену, если бы на
ши девчата с операции разгонки ша
риков не научились управлять скле
пывающим пресеом.Это— последняя 

операция на участке. А если, ска
жем, заболел кто-нибудь из работни
ков на прессе? Так вот, девчата 
свободно управляют этими прессами. 
Потерь никаких, —  карандаш еще 
раз обвел жирный ноль.

В смене учатся все. Десять сбор
щиц посещают вечернюю школу и 
подготовительные курсы. Л. Макар- 
чук и П. Вьюгова занимаются в 
Томском машиностроительном техни
куме. Остальные —  слушатели круж
ка конкретной экономики.

ЧЕЛОВЕК ЧЕЛОВЕКУ...
Об этом случае в бригаде, может 

быть, знают немногие. И на первый 
взгляд, он ничем не примечателен. 
Ну что, казалось бы, особенного: че
ловек подросил у другого совета. 
Впрочем, расскажем все по поряд
ку.

Рабочая смена шла к концу. Таня 
Кожевникова подошла к мастеру;

—  Я пр личному, Надежда Ар
сентьевна.

—  Пожалуйста, Таня, —  ответи
ла Косых.

—  Как вы посоветуете, продол
жать мне учебу в девятом классе 
или поступить на курсы по подго
товке в техникум? Я долго думала. 
И не знаю...

Надежда Арсентьевна задумалась. 
Теперь она уже не только мастер, 
руководитель. Она —  и мать, и про
сто человек, умудренный опытом. И 
это ей поможет найти для Тани са
мые правильные слова.

Совет как проявление взаимопо
мощи. Совет как форма воздействия. 
Совет как способ воспитания харак
тера. Дать совет— ответственно. На 
участке сборки хорошо знают, что 
такое ответственность. Потому что за 
поступки каждого в ответе весь кол-

года в год. В 1 9 6 2  году колхозы 
Асиновского и Первомайского райо
нов израсходовали на строительство 
7 7 5 ,7  тысячи рублей, в 1 9 6 3  го
ду —  9 1 1 ,7  тысячи, в минувшем 
1 9 6 4  году —  еще больше. Большая 
часть этих средств —  государствен
ные ссуды. Строя неприемлемые ж и
вотноводческие постройки, колхозы 
тратят огромные суммы, а затем, пе
ределывая помещения, оттягивают 
сроки ввода в эксплуатацию, допол
нительно расходуют тысячи рублей.

Что нужно предпринять для того, 
чтобы навести порядок в проектном 
строительстве? Во-первых, поставить 
вопрос перед Госстроем об изменении 
типовых проектов. А пока нет но
вых, нужно как-то обобщить мест
ный опыт строительства и узаконить 
те изменения, которые приходится 
вносить в типовые проекты. Ведь не 
секрет, что во многих хозяйствах на
рушают проекты, причем по-разно
му. Мы считаем целесообразным со
брать вместе специалистов, компе
тентных в строительстве и механиза
ции животноводческих ферм, дабы 
совместно с проектировщиками ре
шить все наболевшие вопросы. Это 
касается не только асиновских и 
первомайских колхозов. Вопрос стро
ительства актуален для всех хо
зяйств области.

И последнее, о чем нам хотелось 
бы сказать. На наш взгляд, непра
вильно, что проектная контора нахо
дится в ведении межколхозной 
строительной организации. Это не 
стимулирует борьбы за снижение 
сметной стоимости помещений, при
нижает ответственность проектиров
щиков.

В колхозах ведется капитально,? 
строительство. Речь идет о миллио
нах рублей, каждая копейка из кото
рых должна быть израсходована ра
зумно. В этом серьезном деле недо
пустимы ошибки и промахи.

Я. ШЛЯФЕР, 
заместитель начальника Асинов- 
сного производственного управ

ления.
А. ЕНДЕРОВ, 

главный зоотехник управления.

Атакуем 
бесхозяйс твенность

I I  i p ..

лектив смены. - 
Бывает же: человеку] 

все, трын-трава. Его на
ставляют, ему совету-| 
ют. Не помогает! И тог
да1 коллектив считает 

своей прямой обязанностью строго 
спросить у человека: почему и до 
каких пор? И потребовать.

...В  смене Н. А. Косых есть ра 
ботница Н. Раньше ее «укра
шали» нелестные эпитеты: грубая, 
высокомерная, недисциплинирован 

пая. Девчонке всего семнадцать. 
Кое-что Н. прощалось. За многое 
взыскивалось. Однако она как-то не 
понимала участия коллектива.

Однажды девушка не вышла на 
работу. Поинтересовались —  оказа
лось, она и дома не бывает. Мать в 
слезах: «Нагрубила и убежала». В 
общем, мириться с таким уже было 
нельзя.

Через несколько дней Н. появи
лась на работе.

Собрание, которое состоялось г 
тот же вечер, было необычайно бур
ным. Выступали и подруги II., и по
жилые женщины. Они говорили сло
ва, идущие от самого сердца. И, что 
скрывать, многие плакали. Это был 
суд нелицеприятный, но правый.

Сказать, что собрание повлияло 
на Н., значит, сказать очень мало.

Недавно в кругу подруг II. сказа
ла:

—  А если бы тогда меня выгна
ли?.. Что бы я стала делать?

Человек понял. Понял, что совсем 
не чужой здесь, что его окружают 
хорошие, заботливые люди, готовые 
всегда прийти на помощь в трудную 
минуту. И еще человек понял, что 
многим обязан этим людям.
. Остается добавить, что сейчас Н 
—  мать. Имеет семью. Работает ста
рательно.

Но вернемся к разговору об ответ1 
ственности коллектива.

Крепкий коллектив не боится от
ветственности. Не бежит от нее. И 
независимо от того, в чем проявля
ется ответственность —  в дельном 
ли совете, в принципиальной ли 
требовательности, —  она составляет 
честь коллективу.

Г, ЖЕЛОНКИН,

Выражение «ломать — не 
строить» определяет ситуацию, воз
никшую на строительстве нового 
учебного корпуса пединститута. 
Здание возводится уже несколько 
лет, сорваны все сроки сдачи его 
в эксплуатацию. Работами руково
дит старший прораб тов. Барабыш- 
кин из СУ-13. Строительство под
вигается с большим трудом.

Зато хорошо подтверждается по
ложение о легкости ломки. Около 
корпуса брошены на дороге кирпи
чи, их дробят колеса проезжающих 
автомашин. Горой навалены доски, 
заметенные снегом. Наступит отте
пель, и пойдут в брак все эти сто
лярные изделия.

Фото Э. Стойлова.

М еры  принят ы
В газете «Красное знамя» 6 ян

варя была опубликована заметка 
«Тесто на снегу». В ней рассказы
валось о том, как работницы хлебо
пекарни № 4 г. Томска во время 
аварии не сумели сохранить тесто, 
свалили его на грязный пол, а по
том выбросили во двор.

Управляющий трестом хлебопе
карной промышленности т. Доцен- 
ко сообщил редакции, что факты, 
указанные в газете, подтвердились. 
За безответственное отношение к 
служебному долгу приказом дирек
тора хлебокомбината № 1 работ
ницам тт. Зуевой, Венцовой, Пет- 
роченко и Суриковой объявлены 
выговоры и с них удерживают день
ги за причиненный ущерб. Испол
няющая обязанности заведующей 
пекарней т. Ваксман строго преду
преждена.

Заметка й приказ директора об
суждены во всех сменах хлебокоьр 
бвиата,

г
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Николай Александрович Сафо
нов работает в Шегарском автохо
зяйстве с 1951 года. Его по праву 
считают мастером своего дела. Он 
редко обращается за помощью к 
механикам, ремонтирует машину 
сам. За 13 лет Н. А. Сафонов сме
нил три машины. За это время он 
проехал на них 750 тысяч кило
метров. За отличную работу шофе
ру присвоено звание ударника ком
мунистического труда, его имя за
несено на Доску почета райиспол
кома. Он награжден значком «От
личный водитель».

НА СНИМКЕ: Н. А. Сафонов.
Фото А. Хардикова.

Гражданином быть обязан...
П роф илакт ика , 

еще раз  
проф илакт  ика

Смысл воспитания нового челове
ка сводится в тому, чтобы освобо
дить его от груза пережитков и при
вить такие качества, привычки, ко
торые полезны и обществу, и само
му человеку.

В обществе, строящем коммунизм, 
не должно быть места правонаруше
ниям и преступности. Главное bhm 
мание должно быть направлено на 
предотвращение преступлений, го
ворится в Программе КПСС.

Итак, профилактика, ещ е. раз 
профилактика в борьбе с теми, кто 
нарушает наши законы. Она стано
вится центральной задачей не толь
ко милиции, суда, прокуратуры, но 
и правовой науки, огромной армии 
воспитателей, всей общественности.

Вот почему Томский горком КПСС 
и юридический факультет Томского 
госуниверситета выбрали для науч
но-практической конференции очень 
актуальную тему: «Пути расшире
ния профилактическо-предупреди
тельной работы в борьбе е преступ
ностью и правонарушениями».

Недостатков в этой работе много. 
Административные органы подходят 
порой с узковедомственных позиций 
к выяснению причин правонаруше
ний, недостаточно координируют 
свои действия с общественностью. 
Последняя тоже мало опирается на 
помощь и полномочия юристов, ра
ботников милиции.

Почему на некоторых предприяти
ях и в учреждениях выросло число

пьяниц? Почему не. перевелись туне-1 и прокурорских работников с насе- 
ядцы? Почему даже подростков- лением. Почти не практикуются в 
школьников приводят в милицию? коллективах самоотчета лиц, услов

лено, что реализации замыслов но осужденных, а также тех, кого
правонарушителей и преступников 
способствовала плохая воспитатель
ная работа в семьях, рабочих и учеб
ных коллективах. Однако глубокого 
анализа правонарушений, их при
чин не дали еще наши . ученые-юри
сты. И далеко не всегда рекоменда
ции научных работников юридическо
го факультета внедряются в прак
тику.

Партийные, комсомольские, проф
союзные организации не научились 
использовать в полную меру общест
венное мнение. В Томске 11 тысяч 
дружинников, более 3 0 0  товарище
ских судов. Но очень часто общест
венники идут по следам событий, а 
не опережают их: наказывают пра
вонарушителей, а не предупреждают 
преступления.

Известно, что преступники выра
стают из пьяниц и нарушителей 
трудовой дисциплины. Но в товари
щеских судах почему-то рассмотре
но менее 2  процентов подобных нару
шений. Ясно, что общественное воз
действие порой сильнее администра
тивного взыскания, но тов. Бондарь 
—  начальник Томского таксомотор
ного хозяйства— наказал в прошлом 
году 2 1 0  шоферов, а ни одного дела 
не передал в товарищеский суд.

Разве можно мириться и с тем, 
что административные комиссии при 
исполкомах Советов депутатов тру
дящихся рассматривают многие дела 
заочно? Мало еще в Томске прово
дится выездных заседаний суда, 
встреч судей, народных заседателей

АТОМНЫЙ ЛАНЦ
МОСКВА. (Корр. ТАСС). За

кончилась совместная научная сес
сия отделения ядерной физики 
Академии наук СССР и Государ
ственного комитета по использова
нию атомной энергии СССР, по
священная проблемам применения 
ядерно-физичес'ких методов анали
за в современной технике, геоло
гии и" металлургии.

Ядерная физика позволила со
здать совершенные методы анали
за химической природы веществ, 
сказал в беседе с корреспондентом 
ТАСС член-корреспондент Акаде
мии наук СССР Г. Н. Флеров. В 
чем существо этих методов? Изве
стно, что, бомбардируя, скажем, 
ядра ртути потоком нейтронов, 
можно получить золото. На таком 
«алхимическом» превращении 

одних элементир в другие и осно
ван ядерно-физический анализ.

При бомбардировке любого ста
бильного ядра как нейтральными, 
так и заряженными частицами или 
ионами, ядро переходит в «возбуж
денное» состояние — само начи
нает испускать нейтроны, гамма- 
лучи, электроны или альфа-части
цы. Причем отлично известно, как 
именно «отреагирует» ядро данно
го элемента на каждый из «раздра
жителей». Эю-то свойство и.поло
жено в основу тонкого и точного 
метода анализа химического соста
ва даже таких «сверхчистых» ве

ществ, где на 10 миллиардов ато
мов основного материала прихо
дится всего один атом-примесь. 
Никакими иными способами такого 
«загрязнения» установить нельзя.

Одно из важнейших преиму
ществ ядерно-физического анализа 
— быстрота. Это имеет особое зна
чение в современной геологии. 
Каждый год геологи при разведке 
месторождений представляют для 
химического анализа 6—7 миллио
нов образцов горных пород. Такой 
анализ каждого из них занимает 
в среднем полтора часа. Если же 
требуется химическое изучение 
породы на золото и платину, то 
на это уходит 5—6 часов кропот
ливого ц. напряженного труда, т. к. 
содержание благородных метал
лов должно быть определено с точ
ностью до миллионных и даже де
сятимиллионных долей процента. 
При ядерно-физическом анализе, 
когда роль «ланцета» выполняют 
нейтроны или иные частицы, этот 
процесс занимает всего 10 ми
нут.

Экономичность — также харак
терная особенность новых мето
дов. Специалисты из института 
эконотшки Академии наук СССР 
сделали один очень интересный 
расчет. По- просьбе геологов они 
дали прогноз возможного выигры
ша от повсеместного использова
ния на нефтепромыслах только од

ного нового прибора — так назы
ваемого импульсного нейтронного 
генератора. Эта миниатюрная уста
новка оказалась особенно удобной 
для нефтяников. Всепроникающий 
нейтронный луч позволяет точно 
установить в недрах земли грани
цу воды и нефти, газа и жидкости. 
Одновременно, по мере спуска и 
подъема генератора, с его по
мощью удается определить техни
ческое состояние скважины, что 
очень важно для ее своевременно
го ремонта. Каждый такой прибор, 
впервые в мире созданный и уже 
серийно выпускаемый в СССР, да
ет экономию в несколько тысяч 
рублей ежегодно. А общий годовой 
эффект от массового применения 
импульсных нейтронных генера
торов на нефтепромыслах составит 
многие миллионы рублей.

Таковы лишь некоторые приме
ры огромных возможностей и боль
ших перспектив ядерно-физических 
методов анализа, сказал в заклю
чение Г. Н. Флеров. В двухднев
ной дискуссии, в которой участво
вали физики, технологи, металлур
ги, химики, геологи, инженеры, на
мечены дальнейшие пути широко
го внедрения новых методов ана
лиза любых материалов и спла
вов, горных пород и минералов, 
используемых буквально во всех 
отраслях народного хозяйства 
страны.

взяла оощественность на поруки. 
Воспитательный ж е эффект такой 
деятельности был бы огромен.

П одрост ок  
сколачивает  ящ и ки

Был в классе великовозрастный 
ученик. Его и педагогов разделил 
«смысловой барьер»: они не пони
мали друг друга. Мальчишка освобо
дил школу от своего присутствия. 
Но на работу он тоже не торопится, 
Вот и «воспитывает» паренька ули
ца. А значит, добра не жди.

Таких подростков на 1 октября 
прошлого года, которые ушли из 
школы, а на заводы не пришли, бы
ло 3 0 0 . Эта цифра —  серьезное об
винение родителям, педагогам, обще
ственности. Надо, наконец, не на 
словах добиваться выполнения за
кона о всеобуче.

Хорошо, что на ТЭМЗе шефствуют 
не только над «трудными» подрост
ками, но и над вполне благополуч
ными. Ведь любому юноше помощь и 
совет старших, их жизненный опыт 
необходимы. Но не на всех предприя
тиях радушно встречают, учеников. 
Нужны «атаки» многих руководите
лей города, нажимы и просьбы ми
лиции, чтоб трудоустроить подрост
ка, особенно оступившегося.

Много билась общественность до
моуправления №  6 с Борисом Ч. Ком
мунисты-пенсионеры взяли над ним 
шефство, все лето заботились о его 
полезном досуге. И вот, что назы
вается, «моргнули». Устроился маль
чишка работать на... ликеро-водочный 
завод: нигде больше не принимали. 
Мы далеки от представления, что в 
этом коллективе все пьют. Но ясно, 
что подростку гораздо полезнее вло
жить свой труд не в производство 
вина.

На махорочной и кондитерских 
фабриках подростки в основном за
няты сколачиванием ящиков. Забит 
один гвоздь, забит другой... Скучно 
и неинтересно. Не приобретают под
ростки никакой специальности. А 
ведь если всерьез трудоустраивать 
несовершеннолетних, валено занять 
их головы и руки, вызвать интерес 
и любовь к труду.

„И ди, сы ночек, 
иди../*

Даже есщи за каждого «трудного» 
подростка возьмутся по два-три вос
питателя типа Макаренко —  все 
равно им не обойтись без помощи 
родителей.

Эта мысль прошла красной нитью 
через доклады и выступления на кон
ференции.

Судебная статистика свидетельст
вует, что большинство правонаруше
ний и преступлений совершают лю
ди в нетрезвом состоянии и под по
кровом темноты. Это касается и под
ростков, которые оказываются на 
скамье подсудимых. Где ж е были их

родители? Почему разрешают несо-. 
вершеннолетним сыновьям бродить 
по улицам поздно вечером, даже 
ночью?

Одни привыкли все разрешать сво
им детям, потворствовать их капри
зам и желаниям. Хочешь гулять —  
«иди, сыночек, иди». Не хочешь 
учить уроки —  «отдыхай, детка».

Другие родители вообще не инте
ресуются судьбой повзрослевших сы
новей, В детстве, мол, водили их за 
ручку —  теперь они сами большие. 
Вот их 1 6 — 17-летние сыновья и 
занимаются «самообразованием», по
падают под влияние дурных компа
ний.

На конференции были названы не
которые фамилии нерадивых родите
лей —  Кожемякин, Филиппова, Ро
гов, и др.

Почему в адрес таких папочек и 
мамочек суды не выносят частные 
определения? Почему обществен
ность сплошь и рядом взваливает на 
свои плечи заботу о воспитании та
ких детей, родители которых явно 
не хотят выполнять свой долг?

Эти вопросы были заданы на кон
ференции справедливо.

Ответом на них должен быть ком
плекс мер по повышению ответствен
ности родителей за воспитание детей.

И, конечно, есть смысл гороно и 
облоно быстрее думать о новых фор
мах обучения «переростков».

Чтоб н и  одно 
звено не вы пало

Подобная конференция —  первая 
в нашем городе. И она показала, как 
полезно было собраться всем вместе 
—  ученым, партийным руководите
лям, начальникам цехов и отделов 
кадров, административным работни
кам, дружинникам, словом, самой 
широкой общественности.

На конференции заслушаны до
клады: секретаря Томского горкома 
КПСС тов. Бортникова «Профилакти
ка преступлений —  важнейшая за
дача в борьбе с преступностью» и до
цента ТГУ тов. Ременсона и прокуро
ра Кировского района г. Томска тов. 
Чернышова «Пути предупреждения 
преступности несовершеннолетних».

Затем работа участников конфе
ренции продолжалась по секциям. 
Актив общественности города, про
курорско-судебные и административ
ные работники, народные заседате
ли, дружинники, члены товарище
ских судов получили возможность 
прослущать квалифицированные до
клады, обменяться опытом работы, 
высказать свои предложения. Реко
мендации научно-практической кон
ференции обобщит горком партии.

Очень валено, чтобы в работе по 
воспитанию людей не выпадало ни 
одно из звеньев. Надо вести ее по 
всем линиям —  партийным и госу
дарственным. Перефразируя патрио
тические слова поэта-классика «поэ
том можешь ты не быть, но гражда
нином быть обязан», мы говорим се
годня: каждый из нас обязан быть 
не просто гражданином, но и воспи
тателем поколения новых граждан.

В. БРЫНДИНА.

КОСТРЫ НА ДОРОГАХ
Мне хочется рассказать об 

одном путешествии — из Бак- 
чара в Колпашево.

Решили мы как-то с женой 
съездить в гости в село Бакчар. 
Туда доехали без приключений. 
Случайно попали в автобус, 
арендованный учащимися проф
техучилища.

Зато обратный путь был по
лон впечатлений. Прежде всего, 
мы узнали, что автобусы Бак- 
чарской автобазы в с. Подгор
ное це ходят. Почему? А разве 
они обязаны ходить во все се
ла, тем более в близлежащие? 
До Томска и обратно бывает 
два рейса в неделю. Но в какие 
днй и часы, никто знать не мо
жет. А расписание? Вот еще! 
Зачем бюрократнзм-то разво
дить. Пришел автобус — садись, 
нет — иди «голосуй».

Вот мы и пошли на дорогу: 
может, подберет шофер какой- 
нибудь попутной машины. Про
шел час, другой, третий, четвер
тый .. Правда, тридцатиградус
ный мороз омрачал настроение. 
Мы верили... На пятом часу 
ожидания попутный газик оста
новился перед нами, гостепри
имно распахнув дверцы. Кабина 
его, правда, была уже забита, 
но кто-то сказал про тесноту— 
не обиду, и мы влезли.

Ехали дорогой костров. Неза
бываемое зрелище! Прямо на 
тракте их зажигали такие же. 
как мы, путешественники. Мне 
показалась эта картина очень 
красивой. А для них-то это бы

ло сигналом бедствия: спасите, 
замерзаем!

В селе Подгорном у нас пере
садка на автобус. Но он уже 
ушел. Опять пошли на дорогу. 
Теперь уже наш костер обжигал 
огненными языками проходя
щие машины. На этот раз он 
мне не казался красивым.

Пошли в гостиницу. Утром — 
снова на тракт. Снова бодрость, 
надежда, уверенность! У нас уже 
сколотилась хорошая компания. 
Кто-то предложил попытать 
счастья в аэропорту. Но мы ока
зались «лишними» пассажира
ми и в порту; самолеты ведь не 
стоместные. Всех желающих пе
ревезти невозможно. Вернулись 
на автобусную станцию. И не 
поверите, сели в автобус. Не 
беда, что при посадке потеряны 
пуговицы, перчатки, что в ма
шине пришлось, стоять на одной 
ноге. Ехать-то надо было каких- 
то восемьдесят километров. Пу
стяки!

Веселыми и бодрыми мы при
были домой. С таким же на
строением закончили бы подоб
ное путешествие и руководящие 
работники областного управле
ния автомобильного транспорта. 
Только они почему-то редко бы
вают в наших краях. Иначе дав
но бы ввели автобусную линию 
Томск—Колпашево с интервала
ми Колпашево — Подгорное, 
Подгорное—Бакчар, Бакчар — 
Томск. И расписание вывесили 
бы, чтоб избавить людей от до
рожных мук и страданий!

Н. ГОРЛОВ.

Не всякая смекалка — находка
Как по вашему, сколько че

ловек может вместить телефон
ная будка? Рекорд поставили 
американские студенты — 16 
удальцов ухитрились влезть ту
да. Прочитали бы об этом жи
тели поселка Комсомольска Пер
вомайского района Томской об
ласти, сказали бы:

— Подумаешь! У нас «рекор
ды» бывают посильнее.

Представьте себе посуДр-хо- 
зяйственный магазин в этом по
селке. Площадь торгового зала 
— 30 квадратных метров. А 
размещены на ней охотннчье- 
рыболовный отдел, полки со 
спортивными товарами, уголок 
строительных материалов, пункт 
по выдаче напрокат различных 
вещей и даже... мебельный мага
зин.

Мебельные гарнитуры, мото
циклы, велосипеды, холодильни
ки. лодки — все «прекрасно» 
умещается на площади, чуть 
большей телефонной будки. Вот 
это умение!

А у работников магазина 
«Мясо-рыба» — великолепная 
находчивость! Помещение ма
ленькое. А тут еще овощи, 
фрукты приходится продавать. 
Куда деваться? Подумали. И 
решили.

«Прорубили» окошечко. Про
стор, свежий воздух! Никакой 
тесноты, толчеи. Тянется вере
вочка-очередь по всей улице.

Приходится всяко изощрять
ся работникам торговли поселка 
Комсомольска. Ведь новых ма
газинов здесь не строят, а ста
рые — это не магазины, а лачу
ги. Но руководителей обллес- 
урса комбината «Томлес» это 
не беспокоит. В прошлом году 
на строительство торговых объ
ектов не было выделено ни руб
ля. В текущем — столько же. 
Не идет речь и о новом обору
довании, о механизации трудо
емких работ.

Может быть, руководители 
обллесурса не чувствуют тре
бований жизни, времени? Нет. в 
этом их обвинить нельзя. Регу
лярно они запрашивают и отче
ты, л информации о внедрении 
прогрессивных форм обслужи
вания, специализации торговли 
и т. д.

Но разве об этом можно гово
рить, оставаясь в старых тес
ных и темных лачугах?

Г. ЛУШНИКОВ, 
заместитель начальника 
орса Пышкино-Троицкого 
леспромхоза.
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§ От варшавской 
| встречи выиграет мир

ООН ДОЛЖНА БЫТЬ 

ДЕЙСТВЕННОЙ И АВТОРИТЕТНОЙ

В  И Н Т Е Р Е С А Х  М И Р А
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Состоявшееся в Варшаве заседание Поли
тического консультативного комитета госу
дарств — участников Варшавского Договора 
находится в центре внимания международной 
общественности. Зарубежная печать подчер
кивает. что работа комитета проходила в об
становке братской дружбы и полного единст
ва.

Результаты заседания Политического кон
сультативного комитета в Варшаве являются 
значительным успехом в деле обеспечения ми
ра и безопасности в Европе, заявил первый се
кретарь ЦК СЕПГ, председатель Государст
венного совета ГДР Вальтер Ульбрихт по воз
вращении из Варшавы в Берлин.

Эти важные соьещэния первых секретарей 
коммунистических и рабочих партий государств

— участников Варшавского Договора совме
стно с премьер-министрами и министрами обо
роны этих стран, сказал В. Ульбрихт, были 
посвящены в первую очередь оценке нового 
положения в Европе, связанного с планами 
атомного вооружения ФРГ. При этом были 
сделаны необходимые выводы и обсуждены 
меры по обеспечению мирного развития наших 
стран.

Варшавское заседание Политического кон
сультативного комитета, заявил в заключение 
В. Ульбрихт, несомненно, даст новые импуль
сы для нашей борьбы против западногерман
ского милитаризма и реваншизма, за обеспе
чение мира для немецкого народа, за мирное 
решение германской проблемы.

РУМЫНСКАЯ НАРОДНАЯ 
РЕСПУБЛИКА. Бухарестский 
завод «Автобус» существует 
уже более 10 лет. Это одно из 
передовых предприятий страны. 
Его цехи оснащены новейшим 
оборудованием. Коллектив за
вода успешно борется за повы
шение производительности тру
да и качества выпускаемой про
дукции.

На снимке: в одном из цехов 
завода «Автобус».
(<Ф>ото Адше,рпресс~-ТАСС).

Вступление Л. Джонсона 
на п о с т  п р е з и д е н т а  США

ВАШИНГТОН, 21 января. (ТАСС). 
Как уж е сообщалось, вчера Лин
дон Джонсон официально вступил 
на пост президента Соединенных 
Ш татов, а Губерт Хэмфри — в долж
ность вице-президента США. Тор
жество состоялось у здания Капи
толия. Председатель палаты  пред
ставителей конгресса США Мак
кормак привел сначала к присяге 
нового вице-президента Г. Хэмфри. 
Затем председатель верховного су
да США Уоррен привел к присяге
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нового президента США Линдона 
Б. Джонсона.

Принеся присягу, президент 
Джонсон произнес традиционную 
программную  речь, в которой из
ложил свои идеи »  взгляды в от
ношении внутренней и внешней 
политики США.

После церемонии вступления 
Джонсона на пост президента США 
начался традиционны й парад. От 
Капитолия к Белому дому прези
дент направился в пуленепроби
ваемой закры той автомаш ине, ок

руженной со всех сторон 
агентам и секретной служ 
бы. На одной из трибун, 
примыкаю щ ей к Белому 
дому, находилась ложа 
президента Джонсона, из 
которой ой наблюдал па
рад. Ложа президента 
имела стальную  броню в 
нижней части и пуле
непробиваемые стекла.

Парад и связанны е с 
ним приемы были прове
дены с большим разм а
хом. В этой связи уста
новлен своеобразный ре
корд — расходы на па
рад и торжества, по пред, 
верительным подсчетам, 
будут самые крупны е за 
всю историю США — бо
лее двух миллионов дол
ларов.

Интерес к параду, во
преки ожиданиям его ор
ганизаторов и. несмотря 
на мощную рекламу, был 
ниже, чем ожидалось. 
Трибуны, на которые на
до было покупать биле
ты. не все были заполне
ны, и людей на улицах 
было меньше, чем обыч
но в таких случаях.

« Н Е Д Е Л Я  

марксистской 
М Ы С А  И»

ПАРИЖ, 21 января. (ТАСС). 
В парижском дворце «Мютюали- 
тэ» началась традиционная «Не
деля марксистской мысли», в ко
торой ежегодно принимают уча
стие тысячи французских ком
мунистов и представителей про
грессивной интеллигенции, сту
денты столицы.

«Тот, кто хочет жить жизнью 
нашего народа н нашей эпохи, 
— сказал в своем выступлении 
директор центра марксистских 
исследований Роже Гароди, — 
должен найти здесь ответы на 
вопросы, которые он задает». В 
повестку дня «Недели» всегда 
выносятся актуальные пробле
мы, волнующие общественность 
Франции. Участники нынешней, 
IV «Недели марксистской мыс
ли» обсуждают вопрос о роли 
женщин в жизни страны.

У. Каштан -  генеральный 
с е к р е т а р ь  

Компартии Канады
ТОРОНТО, 21 января. (ТАСС). 

На закончившемся пленуме На
ционального комитета Компар
тии Канады генеральным секре
тарем Компартии избран тов. 
Уильям Каштан. Он родился в 
Монреале в 1909 году. Участвует 
в коммунистическом движении с 
18 лет занимал пост националь
ного секретаря Коммунистиче
ской лиги молодежи Канады, за
тем был на руководящей партий
ной работе е различных городах 
Канады. Последние годы тов. Ка
штан. занимал пост секретаря 
Национального комитета Ком
партии.

НА XIX СЕССИИ ГЕНЕРАЛЬНОЙ 1
НЬЮ-ЙОРК, 22 января. 

(ТАСС). Вчера на пленарном 
заседании Генеральной Ассам
блеи ООН в общей политической 
дискуссии приняли участие пред
ставители Доминиканской Рес
публики. Норвегии и УССР. По
стоянный представитель Доми
никанской Республики Веласкес 
призвал посвятить этот год уси
лиям, направленным на прекра
щение гонки вооружений. Он 
высказался против дискримина
ции во внешней торговле, кото
рая подрывает экономику слабо
развитых стран.

Веласкес и выступавший по
сле него представитель Норве
гии поддержали требование о 
восстановлении прав Китайской 
Народной Республики в ООН.

Министр иностранных дел 
Норвегии Хальвард Ланге под
черкнул неотложную необходи
мость выработать соглашение, 
которое нормализовало бы про
цедуру осуществления операций 
по поддержанию мира. «Мы не 
можем, — сказал он, — и даль
ше полагаться на импровизиро
ванные решения и добровольные 
взносы».

Как известно, именно такие 
«импровизированные решения», 
принимавшиеся в интересах ко
лониальных держав, явились 
причиной возникновения финан
совой проблемы. Ланге подчерк
нул, что главная ответствен
ность за поддержание мира и 
безопасности возлагается Уста
вом на Совет Безопасности, и 
добавил, что эта роль Совета 
Безопасности была бы только 
усилена расширением Совета и 
он лучше отражал бы нынеш
ний состав ООН.

Значительную часть своей ре
чи Ланге посвятил опасности 
дальнейшего распространения 
ядерного оружия.

Министр иностранных дел Ук
раины Л. Ф. Паламарчук отме
тил, что расширение рядов ООН 
за счет новых независимых госу
дарств и благоприятные каче
ственные изменения, проявив
шиеся особенно в борьбе за ис
коренение колониализма, при
вели к тому, что время механи-

АССАМБЛЕИ ООН
чески голосовавшего большин
ства, угодного западным держа
вам, мин^рало. Но именно те
перь, когда в ООН сплачивает
ся новое большинство на основе 
строгого соблюдения принципов 
Устава ООН и общих интересов 
сил мира и свободы, некоторые 
государства с умыслом пытают
ся подорвать Организацию. Под 
ширмой так называемого финан
сового кризиса Организации они 
расшатывают и подрывают Ус
тав ООН и вызвали политиче
ский паралич в работе Генераль
ной Ассамблеи. В этом финан
совом кризисе они повинны са
ми, но хотели бы, чтобы другие 
согласились оплачивать их аг
рессивные авантюры в Конго и 
на Ближнем Востоке и разделя
ли бы за них ответственность.

В ООН и в ее организациях, 
продолжал Паламарчук, Соеди
ненные Штаты прибегают к раз
нообразным формам нажима, 
чтобы склонить Ассамблею к 
своей точке зрения, которая на- 

■ходится в вопиющем противо
речии с Уставом ООН.

Неудивительно, что предста
витель Англии лорд Карадон, 
сказал Паламарчук, поепещил 
прийти на помощь США, ис
пользуя негодные средства. Он 
представил дело таким образом, 
будто решение так называемого

финансового кризиса ООН — в £  
руках Советского Союза.

Представитель Англии обра- §§ 
тился явно не по адресу, потому Ц 
что так называемый кризис ООН я  
возник не по вине Советского я  
Союза и других социадистиче- я  
ских стран, а по вине колониаль- я  
ных держав. Советский Союз и я  
другие государства проявили я  
максимум доброй воли, чтобы я  
не допустить развала ООН и я  
преодолеть те трудности, с ко- я  
торыми столкнулась Организа- я  
ция по вине западных держав, я

Принятие предложения афро- я  
азиатских стран от 30 декабря я  
1964 года является предельно я  
убедительным проявлением доб- я  
рой Ro.nn, Однако, подчеркнул я  
министр иностранных дел Ук- я  
раины, нельзя идти на компро- £  
мисс с нарушителями Устава 5  
ООН, с теми, кто, не видя воз- я  
можности направить деятель- я  
ность Организации в угодное 3  
для них политическое русло, 3  
создают обстановку серьезного 3  
кризиса в ООН.

Министр иностранных дел £  
Украины призвал всех, кто хо- 3 
чет видеть . ООН действенной и £  
авторитетной, объединиться, 3  
дать отпор политическим манев- 3  
рам и комбинациям, направлен- £  
ным против оенов существова- £  
ния Организации Объединенных £  
Наций. £

Насер выдвинут кандидатом 
на п о с т  п р е з и д е н т а

КАИР, 21 января. (ТАСС). 
Вчера Национальное собрание 
Объединенной Арабской Рес
публики на специальной сессии 
единогласно приняло резолю
цию о выдвижении Гамаль Аб
дель Насера кандидатом на 
пост президента ОАР на второй 
срок, сообщает агентство МЕН.

Выступившие депутаты отме
чали видную роль Гамаль Аб

дель Насера в революции 1952 
года, покончившей с монархией, 
а также его заслуги в социаль
ной, политической и экономи
ческой жизни республики.

В эти дни в ОАР проходят 
многолюдные демонстрации и 
митинги в, поддержку выдвиже
ния кандидатуры Насера на 
пост президента.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ 23 января 1965 года.

•iiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii||||ini||||niiiiiiiiiiiiimiiiiii(||ii||vu

Лицо продавца и лицо покупателя!
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Т. Бердюгина. —

< 3 ®
Бьются ветры в грудь 

ее зеленую, 
Вьюга дышит холодом 

в глаза.
Убегает от нее смятенная, 
Мужеством сраженная 

гроза.
В зной сосна задумчива, 

как женщина. 
Дремлет, жмурясь в

солнечных лучах.

Мужество — оно всегда 
застенчиво, 

А не в громких клятвах 
и словах.

Не страшит такую
одиночество.

Как она упряма и горда! 
Мне б ее упругую

устойчивость — 
Ту, что не хватает

иногда...

МАРКА ФИРМЫ -  
ВЕТКА ЧЕРЕМУХИ
Изображение ветки черемухи увидят отныне миллионы по

требителей на упаковке с традиционными сибирскими товара
ми целебными травами и кореньями, яТодами, медом, кед
ровыми орехами. Этот фирменный знак присвоен Централь
ной базе по заготовке дикорастущих даров Сибири.

—  В стране и за рубежом, *— сообщил корреспонденту 
ТАСС директор базы Григорий Подберезкин, —  на наши то
вары огромный спрос. Годовой оборот составил нынче 10  
миллионов рублей, а экспорт —  4 0 0  тысяч рублей золотом. 
«Чемпион» экспорта —  ягоды лучшего в мире сибирского 
шиповника, целебные травы горицвета, зубровка, ну и, ко
нечно, дикорастущий женьшень, килограмм которого на меж
дународном рынке ценится очень высоко —  7 0 0  рублей зо
лотом.

...Хозяйство базы обширно. Это —  целый городок складов 
и цехов с автоматами для переработки сырья. Когда они за
полняются доставляемым из многих заготовительных пунк
тов сырьем, то -кажется, что все ароматы сибирских лугов, 
полей и лесов присутствуют здесь.

Но товары не залеживаются. Сегодня в различные пункты 
страны и за границу отправилась отсюда сибирская рябина, 
а накануне в различные города —  3 2 0  „пульмановских ваго
нов с клюквой, брусникой, черной смородиной...

Поток товаров с маркой «Ветка черемухи» будет увеличи
ваться из года в год. Предполагается, что через 6 — 7 лет 
Сибирь сможет заготавливать одну пятую урожая всех ее ди
корастущих богатств. Это очень много. Сейчас заготовки, ис
числяемые многими тысячами тонн, составляют практически 
одну двадцатую часть поистине неиссякаемых богатств ра
стительного мира Сибири.

В. ЛОБОДА.
(Корр. ТАСС).

г. Омск.

Луч маяка или случайная веха?

СОРЕВНУЮТСЯ ИНСТИТУТЫ
На днях Томский и Кеме

ровский педагогические ин
ституты подписали договор о 
социалистическом соревнова
нии на 1964 — 65 учебный 
год. Оба института взяли на 
себя обязательства по учеб
но-воспитательной и научно- 
исследовательской работе, 
повышению квалификации 
учителей, помощи органам 
народного образования и 
школам, улучшению заочно
го образования и админист
ративно-хозяйственной дея
тельности.

Институты договорились 
организовать обмен научны
ми работниками для участия 
в научных конференциях и

чтения лекций по отдельным 
проблемам, а также обмен 
представителями студенче
ских организаций для взаим
ного ознакомления с комсо
мольской и профсоюзной ра
ботой, для организации това
рищеских встреч спортивных 
студенческих команд и отды
ха в летних спортивно-оздо
ровительных лагерях.

Итоги соревнования реше
но подвести к 1 ноября 1965 
года.

Л. СТУКАНОВ, 
нештатный корреспон
дент газеты «Красное 
знамя», старший препо
даватель Томского пед
института.

Высокий юноша ходит от 
прилавка к прилавку. Глаза 
растерянно скользят по вит
ринам. Что же выбрать? Его 
нерешительность заметили 
девушки-продавцы.

— Вы хотите сделать по
дарок? услышал он. — 
Советуем купить вот эту 
вещь — и красиво, и модно. 
Для мамы? Тогда лучше 
всего подарить такой набор.

Подарок выбран. Он при
ятен вдвойне, потому что по
лучен из таких заботливых 
рук! У покупателя осталось 
хорошее впечатление о лю
дях прилавка.

...Прежде чем уйти, гоно
ша оставил запись в «Книге 
жалоб и предложений»: 
«Продавцов магазина «По
дарки» В И Иванову и 
А. И. Лукьянову благодарю 
за чуткое, вежливое отноше
ние к посетителям».

Но книга жалоб и предло
жений существует не для 
того, чтобы поблагодарить 
или обругать работника 
прилавка. Книга магазина— 
это средство борьбы с недо
статками. за культурное об
служивание, чуткое обра

щение. Это — советы, по
желания, замечания, живой 
отклик покупателей. По ним 
мы судим о работниках тор
говли, о возросших требова
ниях покупателей.

А нередко книга расска
зывает и о качестве товаров, 
продаваемых в магазине. 
Тогда вольно или невольно 
она рисует облик , целого 
коллектива. Из записей вид
но: тот трудится спустя ру
кава над вещами, не радую
щими покупателя. Или твор
чески, с душой создает краси
вые предметы, которыми хо
чется украсить свою жизнь.

Вот почему так важно быть 
объективным и справедли
вым!

Давайте посмотрим неко
торые. книги магазинов.

Вырос покупатель. Требо
вательнее и настойчивее 
стал его голос. Это не без
различный потребитель то
варов. а активный участник 
борьбы за улучшение совет

ской торговли..
Предппазлни ч н ьт е

дни.......Людской поток
устремляется в магази
ны. Всем хочется ку
пить необходимое и, 
как можно, быстрее, а 
очередь выстраивается 
от отдела до входа. 
.Сколько птума. нераз
берихи! Продавца т о 
ропят. Попробуйте в

спешке сохранить ясную 
голову, ловкие движения, да 
еще и приветливую улыбку.

И в книге появляется 
запись: «Почему бы в горя
чие предпраздничные дни 
не увеличить в магазине чи
сло рабочих мест?» Коллек
тив магазина № 1 торга «Га
строном» обсуждает на соб
рании предложение. И вот 
результат — штат увеличен 
на двенадцать человек.

Почему бы не ввести та
кое во всех магазинах?

— А где взять кадры? — 
возразит кто-нибудь из ди
ректоров.

Кадров, действительно, не 
хватает. А не сделать ли 
так? Товар, на который осо
бенно большой спрос, рас
пределить по нескольким от
делам.

Такой совет был дан . в 
«Книге жалоб и предложе
ний» магазина «Белочка». 
И торговые работники при
слушались к нему. Теперь 
намного легче стало рабо
тать продавцам.

А в центральном универ
маге перед Новым годом 
можно было наблюдать та
кую картину. В отделах «га
лантерея», «трикотаж», 
«обувь» продавцы «запари
лись». Зато там, где продают 
головные уборы, — тишь, 
благодать, продавцы скуча
ют. Почему бы одной из них 
не пойти в соседний отдел 
на помощь? Видимо, потому, 
что нет такого правила.

Нередки случаи, когда на 
замечания в «книге .жалоб» 
работники торговли смотрят, 
как на личные оскорбления. 
Бывает, что по первому тре
бованию книга не выдается 
покупателю Продавцы ста
раются загладить инцидент, 
чтобы только не был он за
писан 6 книгу: ведь это отра
жается на производственных 
показателях.

А такое стремление ведет 
к замазыванию недостатков. 
И тогда книга не может 
быть лечебницей.

Если речь идет о таких 
вопиющих недостатках, как 
обсчеты покупателей, или 
других нарушениях правил 
торговли, тут по сигналам 
книги принимают меры. Но 
бывают случаи, когда поже
лания остаются на бумаге.

В магазине № 14 «Одеж
да и головные уборы» Том
ского горпромторга в прода
же всегда большой выбор 
товаров. Вот покупатели и 
предложили продавать эти 

товары в кредит. Предложе-

ние рассмотрели на собра
нии, решили принять его, но 
ничего не сделали.

В другом месте сделают 
так, как просит покупатель, 
но только вначале, а по
том... опять все идет по-ста
рому.

«Книга жалоб и предло
жений» — это и лицо поку
пателя. К сожалению, оно не 
всегда бывает красивым. По
купатель должен сознавать, 
какую ответственность не
сет, записывая жалобу. Ведь 
за нее торговые работники 
расплачиваются своей честью, 
совестью, положением. Ни
кому не позволено необо
снованно унижать и ос
корблять работников прилав
ка.

А такое еще бывает. В 
магазине № 3 торга «Гаст
роном» пожилая женщина 
купила селедку. Ей показа
лось, что ее обвесили. Снова 
подошла к продавцу, попро
сила проверить. Покупатель
ницу вежливо выслушали, 
снова взвесили покупку. Вы
яснилось. что обмана нет. 
Но мужчина, присутство
вавший при разговоре, поче
му-то. решил: «Нет Обману
ли женщину. Я их знаю. 
Все они мошенники. Дайте 
жалобную книгу». И появи
лась «жалоба»-клевета.

Не всегда в ошибках поо- 
давця надо видеть преднаме
ренность, желание во что 
бы то ни стало обмануть, об
считать. Следует помнить, 
что в торговле, как и всюду, 
жулики и любители пожить 
за чужой счет выводятся. За 
поплавки встают молодые 
лтоли. воспитанники совет
ской школы. Четтность. лю
бовь к делу отличают их.

Доказательство: этому—та 
же рабочая тетрадь — «Кни
га жалоб и предложений». 
Здесь можно Много найти 
добоых слов благодарности.

Из г. Ленинграда к работ
никам магазина №  3 торга 
«Гастроном» обратилась с 
просьбой т. Романовская. 
«Для моей больной дочеви, 
— писала она, — нужен на
стой из кедровых орехов. 
Причем, орехи должны быть 
свежие-свежие. Если можно, 
вышлите, пожалуйста, их 
мне».

Получили письмо и стали 
думать, как помочь:, орехов 
в то время в продаже не бы
ло. Но из положения вы
шли. Купили ня базаре и 
отослали. Как была благо
дарна нашим людям тов. Ро
мановская!

Многие' покупатели 
просят записать бла
годарность в трудо
вую книжку, продав
ца «Детского универмага 
т. Ковалевой и других пере
довиков торговли;

Благодарности.... Их боль
ше, чем недовольств. Зна
чит, торговые работники 
правильно реагируют "на за
мечания покупателей, и кни
га жалоб для: них — не пу
гало. а рабочая тетрадь, до
кумент. призывающий к 
Действию.

Она и требует к себе де
лового подхода. Пока же жа
лобные книги изучают лишь 
директора магазинов, пред
ложения и сигналы обсуж
даются в коллективах. Запи
сями в книгах интересуются 
представители общественно
сти, народные контролеры. 
А вот в торгах записи изуча
ют от случая' к случаю. 
Это плохо: крупицы нового, 
передового, подмеченные по
купателем. его советы «оседа
ют» в коллективе одного ма
газина, ошибки продавцов 
одного магазина повторяют 
в лоугом.

Не заглядывают в жалоб
ные книги представители 
предприятий Томска, выпу
скающих товары широкого 
спроса. А жаль! Справедли
вые нарекания покупателей 
на качество и цены смогли 
бы во многом помочь по
ставщикам.

«Жалобная книга» — не 
пора .Ни сменить ее назва
ние? Хочется, чтобы оно вы
ражало новое содержание 

Запись в ней —■ не случай
ный путевой знак для корот
кого поворота в лучшую сто
рону Сигналы и советы по
купателей должны стать 
тем маяком, по луйу кото
рого выверяют пУТь К луч
шему обслуживанию поку
пателей.

Н. СУРМЕНКО,
студентка Томского уни
верситета.

« Ч е л о в е к  
и з  л е г е н д ы »

Фильм о славном 
советском разведчике
РОВНО, 21 января. (Корр. 

ТАСС). Сегодня в ровенском 
кинотеатре «Партизан» со
стоялся общественный про
смотр созданного на Сверд
ловской телестудии докумен- , 
тально-ху божественного кино
фильма «Человек ив леген
ды», посвященного прослав
ленному разведчики, уральца. 
Герою Советского Союза Н. И. 
Кузнецову. В годы Великой 
Отечественной войны он со
вершал свои подвиги па Ро- 
венщине.

Закончился сеанс. По лю
ди еще долго не покидали 
своих мест, не в силах спра
виться с нахлынувшими чув
ствами. Ведь для многих соб
равшихся в зале бывших ро- 
венских партизан это была 
встреча со своей тревожной 
молодостью, а для других — 
летопись о подвиге отцов.

Зрители сердечно благода
рили приехавшего на премье
ру из Свердловска режиссера- 
постановюикп картины Ана
толия Садовского.

Создатели фильма мастер
ски использовали киноархивы. 
фотографии и документы тех 
лет, побывали в городах, се
лах. на лесных тропах, по ко
торым. проходил боевой путь 
человека из легенды. Во мно 
гом помогали им боевые со
ратники Кузнецова.

Автор сценария — ураль
ский писатель Олег Коряков 
музыку к фильму написал 
уральский композитор Вадим 
Казенин.

Донорам — живые цветы
Неоценимую помощь 

медикам оказывают 
доноры.

Слово «донор» про
исходит от латинского 
«доноре», что значит 
«дарю». Доноры — 
щедрые дарители жиз
ни.

В одно из дежурств 
по скорой помощи в 
клинику привезли мо
лодого человека, полу
чившего ранение в 
легкое. Лицо серого 
цвета, губы до того 
бледные, что их труд
но отличить от кожи 
лица, пульс едва про
слушивается. Больному 
немедленно начали пе
реливание крови, и на 
глазах у; врачей жизнь 
стала возвращаться к 
человеку. Переливание 
крови не прекращалось 
и во время операции. 
Этому больному пере
лито 1,5 литра крови, 
а через две недели он 
выписался домой и 
смог приступить к ра
боте.

Для советских лю
дей донорство стано
вится способом выра
жения лучших чувств 
•— товарищества и че
ловеколюбия. Многие 
доноры отказываются 
от денежного возна
граждения за кровь. 
Это патриотическое 
движение есть и в на
шей области. Число та
ких доноров все уве
личивается. Если >в 
1960 году их было 
только 400 человек,' 
то в 1964 году стало 
2.237. Видимо,' их 
дальнейшему росту

будет способствовать 
тематический вечер 
«Во имя жизни»'.

Главный врач обла
стной станции перели
вания крови Е. Петра- 
ковская рассказала 
собравшимся о том. 
что донором может 
стать каждый здоро
вый человек, старше 
5 8 лет. Исследования 
советских ученых до
казали полную безвред
ность донорства. Более 
того, дача крови в не
больших количествах 
даже полезна.

Донорам представля
ется ряд льгот: за ни
ми сохраняется сред
няя заработная плата 
во время обследования 
и дачи крови. Кроме 
того, за каждую дачу 
крови донор получает 
день отдыха, который 
также подлежит опла
те. При распределении 
путевок в дома отды
ха и санатории пред
почтение отдается до
норам.

О значении перели
вания крови для спасе
ния жизни ярко и убе
дительно рассказали 
на вечере профессор, 
доктор медицинских 
наук Б. С. Пойзнер. 
заведующая детской 
клиникой мединститу
та Л. М. Жаркова и 
главный хирург обл- 
здравотдела доцент
JVL А. Попов.

Поистине волную
щей была встреча 'до
норов и реципиентов. 
На сцену поднимается 
молодая . цветущая 
женщина Зоя Пет

ровна Мешалкина. 
Глядя на нее, трудно 
поверить, что всего 5 
месяцев тому назад 
она была доставлена в 
клинику в тяжелей
шем состоянии. Пере
ливание крови вернуло 
ее к жизни. Эту кровь 
дали доноры тт. Воро
нина, Пепелис и Алек- 
сандрюк. Зоя Петров
на сердечно благода
рит своих спасителей, 
а пионеры преподносят 
донорам живые цветы.

В декабре прошлого 
года в детскую больни
цу поступил Вова Яку
шев с. открытым пере
ломом правой голени. 
Встал вопрос об ампу
тации ноги. Но врачи 
искали другой выход. 
Решено было приме
нить переливание кро
ви. После 12 перелива
ний состояние ребенка 
настолько улучшилось, 
что отпал вопрос об 
ампутации, кости ста
ли быстро срастаться, 
и Вова выписан домой. 
Скоро он будет вполне 
здоров. Мама и сы
нишка приехали на ве
чер, чтоб от души по
благодарить доноров 
тт. Пепелис и Замяти
ну.

У донора Татьяны 
Егоровны Замятиной 
и второе радостное со
бытие: ей присвоено 
почетное звание «За
служенный донор
СССР». Доноры были 
награждены на вечере 
значками, памятными 
подарками и сувенира
ми.

П. МИХАЙЛОВА.

МОСКВА. Крепкая творческая дружба объединяет архитек
торов М. О. Барща, А. Н. Колчина и А. П. Файдыша-Крандиев- 
ского. С 1948 года они совместно работают над созданием мо
нументальных произведений, прославляющих народных героев
нашей страны. Они являются авторами 
монумента Героям гражданской войны на 
Дальнем Востоке, установленного в Хаба
ровске. Ими созданы памятник воинам, 
павшим в боях на озере Хасан, проект па
мятника Циолковскому в Калуге, мону
мент партизанам и воинам Советской Ар
мии — освободителям Брянска. В 1964 
году по проекту творческого коллектива на 
проспекте Мира в Москве воздвигнут мо
нумент в ознаменование выдающихся до
стижений советского народа в освоении 
космического пространства. Эта работа 
представлена на соискание Ленинской пре
мии 1965 года.

Сейчас М. О. Барщ, А. Н. Колчин и
А. П. Файдыш-Крэндиевский продолжают 
совместную творческую работу над вопло
щением народно-героической тематики в 
монументальных произведениях.

На снимке (справа налево): М. О. Барщ,
А. Н. Колчин и А. П. Файдыш-Крандиев- 
ский.

(Фотохроника ТАСС).

Томская студия телевидения 
проводит этой зимой и весной 
показ-смотр театров ’крупней
ших городов Сибири. Недавно 
томичам показывал свое ис
кусство Омский театр юных 
зрителей. Маленькие и взрос
лые телезрители запомнили по
становки —  «Маленький Мук», 
«Том Большое Сердце» и «Тень 
над переулком». В этих спек
таклях яркие образы создали 
заслуженная артистка 
РСФСР М. Булатникова, 
артистка Э. Крейтер, ар
тисты Ю. Гребень, И. Аб
рамов.

Фестиваль «Сибирь те- ..
атральная» продолжится пока
зом пьес о современной совет
ской действительности. Драма 
К. Финна «Дневник женщи
ны», которая будет показана 
Омским областным драматиче
ским театром, говорит о нрав
ственных проблемах советской 
семьи. Коллектив Краснояр
ского краевого драмтеатра име
ни А. С. Пушкина покажет ко
медию А. Салынского «Ложь 
для узкого круга». В ней изо
бличаются карьеризм и другие 
пороки, доставшиеся нам в на
следство от старой жизни. 
Пьесу «Один год» по одно
именному роману видного со
ветского писателя Ю. Германа 
поставит на Томском телевиде
нии Алтайский краевой драм- 
театр (г. Барнаул).

Томский театр покажет 
«Соль земли» по роману на
шего земляка писателя Г. Мар
кова. 1

На голубом экране будет 
представлена и классика. В 
конце этого месяца драмати
ческий театр Кузбасса имени 
А. В. Луначарского (г. Кеме
рово) покажет томичам извест
ную драматическую поэму 
«Дон Карлос» великого немец
кого поэта и драматурга

Идет
т ел ефес т  и вал ь

Ф. Шиллера.. Один из лучших 
драматических театров Сиби
ри —  новосибирский «Крас
ный факел» привезет нам спек
такль Ибсена «Пора», в кото
ром заглавную роль будет ис
полнять заслуженная артистка 
РСФСР А. Покидченко. Одну 
из русских классических опер 
покажет Новосибирский акаде
мический театр оперы и бале
та.

Выступление по Томскому 
телевидению восьми театров 
значительно расширит пред
ставление многотысячной ауди
тории наших зрителей о бо
гатстве театральной культуры 
сегодняшней советской Сиби
ри.

, В. ЦЕЙТЛИН, 
главный режиссер Том
ской студии телевидения.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

23 января — спектакля нет.
24 января — днем спектакля 

нет.
Билеты на дневной спек

такль действительны 31 января. 
Вечером — «Тайга».
Начало вечернего спектакля 

в 19 час. 30 мин.
Т о м ский  музы нально-драмати* 

че ски й  театр сообщает. что 
объявленный на 25 января 
спектакль «Веселая вдова» 
переносится на 1 февраля. 

Билеты действительны.
сего дн я  в
КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Пасса
ж и р ка »  - 9 ,  10-30. 12. 13-30. 
15. 16 30.. 18. 19-3Q, 21. 22-30. 
М алый зал — «Веские до- 
назательства» ~  9-30. 11-30. 
13-30. 15 30. 1-7-30. 19-30.
21- 30.
Зал ки н о х р о н и ки  — «От
кр ы ты й  мир», «До свида
ния, корабли», «Павлик» — 
10, 12-10, 14 20. 16 30. 18 40. 
20-50. «От имени н ауки» , 
«Последняя дорога», «Глу
б окий  след», «Молодость 
старту»  —Г 11-05, 13 15,.
15-25, 17-35. 19 45, 21-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Пассажир 
«а» -  9. 10 30, 12, 13 30
13 16-30. 18. 19-30. 21,
22- 30. Дети до 16 лет не до
пускаются.

Зеленый зал — «Весние до. 
назательства» — 12, 14. 16,
18. 20, 22.

. Для детей —  «Кто поедет 
на вы ставку?», «Золотое 
яи чко » , «Р ы бки  захотелось»
— 9. 10, И . 

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «П ариж 
ские  тайны » — 9-40, 11-30, 
13-20. 15-10, 17. 18-50. 20 40. 
22-30.
Малый зал — «Граф Монте.
Кристо» (первая серия) — 
9-20, 12 50. 16 20, 19-50.
Вторая серия — 11. 14-30.
18. 21 30.

«ПИОНЕР»
— «Над Тиссой» — 9, 10-40. 
12-20, 14. «М ореной кот» —
15 40, 17-20. 19. 20-40. 22-20:

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Веские доназательства»
— 16. 18, 20, 22.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Илья М уром ец» — 17. 
«Бабетта идет на войну»-—
19. 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СУББОТА, 23 января

18.30. Вам. малыши «П уш ок и 
Д р уж о к» ; «Кто  сказал  «мяу»? 
и «Почему уш ел котен ок» . 18.55 
Выступление народной артист
ки РСФСР , Евгении Алтуховой. 
19.10. «Мир звг неделю». 19.25. 
Новая кинохроника. 19.35. «По 
большому счету». Кандидат на 
соискание Ленинской премии

писатель Анатолий Калинин. 
Композиция по повести «Эхо 
еойны». Исполнитель — арти
стка Бронислава Нечаева. 20.05. 
Очерк «Хозяева океана». 20.20. 
«Экран — народным талантам». 
21.00. Художественный фильм 
«П риклю чение  в полночь».

ГДАРЕЕ1 
ГНадкцик:

| пр.им . ЛЕНИНА/.
Телефоны: редактора — 37-37, 

заместителя редактора — 
51-75, заместителя редактора и 
отдела партийной  ж и зн и  — 
42-44, ответ. секретаря — 
31-19, секретариата — 42-40, 
отделов: идеологического —
47 45 v 42-46, пром ы ш ленного  
— 37 75, сел ьскохозяйственно
го  — 37-39. советского  строи 
тельства и быта — 37-77, писем 
И рабселькоровской  сети — 
37-38 и 31-47, инф орм ации — 
51-61, зам. зав. издательством 
—- 52 23, б ухгалтерии  и отдела 
объявлений — 37-36, стеногра- 
ф истни — 52-02.

— По-моему, вам пойдет вот 
этот фасон, — Римма развернула 
перед заназчиком новый номер 
журнала мод, и они вместе стали 
обсуждать детали будущего ко
стюма.

Так каждый раз: если кто-то
не может выбрать нужного фасо
на, Римма всегда поможет. Зато 
как приятно видеть потом довода? 
ные лица заказчиков!

Любит и знает свою работу 
закройщица ателье N° 1 Томского 
промкомбината Римма Поршакова.

Много теплых слов в адрес за
кройщицы Поршаковой можно 
прочитать в книге отзывов.

О себе Римма говорит скромно: 
«Работаю, как и все, Делаю, что 
положено». Зато ее товарищи рас
сказывают о поисках и находках 
Риммы, о том, как тщательно ра
ботает она над каждым новым фа
соном, какую большую помощь 
оказывает новичкам. За безупреч
ную творческую работу ЦК 
ВЛКСМ наградил Римму Порша- 
кову значком «Передовик произ
водства».

Римма ведет большую общест
венную работу. Уже пятый год 
она редактирует цеховую газету 
«Работница». А за активное уча
стие в проведении практических 
занятий университета культуры 
она награждена похвальным ли
стом городского комитета ВЛКСМ.

В. МАРЬИН.
Фото А. Строщова.
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Всю бакчарскую тайгу исходил 
Сергей Петрович Оджихин. Знал 
каждую тропинку, с закрытыми 
глазами мог ходить и не заблу
диться. Но вот война... Сергей 
Петрович стал разведчиком. В Фа* 
мое пекло шел лихой разведчик- 
сибиряк. И однажды случилось 
нрсчастье — ранен был Оджихин 
в жестоком бою с фашистами. Ам
путировали правую руку. «Инва
лид», —• эта мысль не давала по
коя. Какой охотник без правой ру
ки? А тайга манила. И Сергей 
Петрович не выдержал. Взял 
ружье и пошел. Видит — белка 
скачет на ветке. Прицелился и... 
мимо. Чуть не заплакал от обиды. 
Домой пришел, ружье спрятал, 
чтобы не расстраиваться. А потом 
одумался. Рано сдаваться. Начал 
тренироваться...

Сейчас Сергей Петрович Оджи- 
хии — член Бакчарского общества 
охотников. За сезон он сдает пуш
нины больше, тем другие охотни
ки-спортсмены. Девять медведей 
на его счету. Обрел человек веру 
в свои силы, и они вернулись.

г  Томен, типограф ия 
«Красное знамя».
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Три медведя
Подшитые камусом лыжи легко 

скользили по рыхлому снегу. Па
вел Кириллович Перемитин впер
вые вышел на промысел за пуш
ным зверем. Впереди весело бежа
ли его друзья-собаки. У него было 
тоже отличное настроение. В уро
чище Большое Эмиля собаки под
няли заливистый лай. Павел Ки
риллович поспешил за ними. Еще 
издали заметил: собаки напали на 
медвежью берлогу. Сбросив с ног 
лыжи и заплечный мешок, Павел 
Кириллович быстро зарядил ружье 
пулевыми патронами.

Собаки неистовствовали. В двад
цати метрах от себя охотник уви
дел разъяренную пасть матерого 
зверя. Громадная медведица с 
удивительной стремительностью 
сделала рывок, стараясь подмять 
под себя охотника, но выстрел опе
редил ее. Раненый зверь хотел 
спрятаться в берлоге. Собаки не 
дали медведице скрыться. Второй 
выстрел был смертелен. Вдруп 
один за другим из берлоги выбе
жали еще два медведя, преследуе
мые собаками. Один забрался на 
сосну, другой, сраженный пулей, 
упал замертво. Меткая пуля охот
ника достала и третьего зверя.

Завидная добыча у охотника 
П. К. Перемитина, члена Парабель- 
екого общества охотников. За 
шесть минут — три медведя.

В. ЧУЖКОВ.
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ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 23 янва
ря по Томской области ожидается 
небольшая облачность, преимуще
ственно беи осадков, утром места
ми туман ветер слабый, темпера
тура 13—18 градусов мороза.

24 — 25 января — облачно с про
яснениями, преимущественно без 
осадков, местами туман, ветер юго- 
западный, 3 — 7 петров в секунду, 
температура ночью — 22 — 27 гра
дусов, днем — 15 — 20 градусов 
мороза.

Зам. редактора Е, М. ШАТОХИН,
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